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ВОСКРЕСЕНЬЕ

Сообщают
окружные

избирательные
комиссии

Кандидатами в народные 
депутаты Томского област
ного Совета народных депу
татов зарегистрированы;

По избирательному 
округу. №  12

Бнкбавов Рафик Ахмето
вич, 1941 года ронадения, 
член КПСС, началыгик Уп
равления магистральных не
фтепроводов Центральной 
Сибири, г. Томск, ул. Киев
ская.

Грибов Владимир Ивано
вич, 1946 года рождения, 
член КПСС, начальник шта
ба — заместитель началь
ника гражданской обороны 
г. Томска, г. Томск, ул. Ин
тернационалистов.

Гурдмн Юрий Михайло
вич, I960 года рождения, 
член КПСС, генеральный

директор ТПО «Томич», 
г. Томск, ул. Смирнова.

Климкин Владимир Ми
хайлович, 1943 года рожде
ния, беспартийный, зав. ла
бораторией Института опти
ки атмосферы СО АН СССР, 
г. Томск, пр. Академичес
кий.

Пянчук Сергей Семено
вич, 1950 года рождения, 
член КПСС, председатель 
правления Томской област
ной организации Всероссий
ского общества инвалидов, 
г. Томск; ул. (Смирнова.

Сандалов Юрий Иванович,
1950 года рождения, бес
партийный, преподаватель 
истории СПТУ-33, г. Томск, 
пр. Мира.

(Окончание на 4 —5-йстр.)

ОТКРЫТ СЧЕТ
Волее тридцати тысяч человек — членов семей воен

нослужащих Советской Армии и Военно-Морского Фло
та к настоящему времени эвакуировано из Азербайд
жанской ССР. Правительством СССР принимаются ме
ры «ю оказанию им неотложной материальной помо(ци.

Вместе с тем от военнослужащих, отдельных граж
дан и организаций поступают предложения о со.здании 
фонда помощи семьям военнослужащих, вынужденно 
покинувпшх Азербайджанскую ССР. Как сообщили в 
пресс-центре Министерства обороны СССР, средства, 
поступающие от воинских частей, предприятий, органи
заций и отдельных граждан, зачисляются на текущий 
счет Центрального финансового управления Министер
ства обороны СССР № 140274 в управлении по кассо
вому иополнению Госбюджета СССР Госбанка СССР.

На территории СССР средства в фонд помопщ семь
ям военнослужащих Советской Армии и Военно-Мор
ского Флота, эвакуированных из Азербайджанской ССР, 
принимаются всеми учреждениями Госбанка СССР.

(ТАСС).

На кетских лш)возных трас(ах
Хорошо проходит ударный месячник по вьгаозке леса 

на лесовозных трассах Катайгинского леспромхоза. 
Плановую цифру — 3.400 кубометров — водители еже
дневно перекрывают. Лидирует на вывозке бригада А. Ф. 
А га^нова. Ее показатели — 190 процентов плановых.

Неплохо трудятся на лесовозных дорогах и привлечен
ные томские водители автоколонны № 1976. Выполне
ние плана вывозки -г- 177 процентов.

Т. НИКОЛАЕВА.

Ч И Т А Й Т Е  В В Ы П У С К Е :

НОВАЯ ПРОДУКЦИЯ 
ЗАВОДА
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«ХОЧЕШЬ СТАТЬ ХО
ЗЯИНОМ СУДЬБЫ — 
БУДЬ ИМ» — под таким 
заголовком публикуется 
беседа нашего коррес
пондента с народным де
путатом СССР Николаем
7ГТеетровичем Белоусом.

Стр. 2— 3.

Аргументы ученых в. 
защиту атомной энерге
тики, размышления о- 
«комплексе Чернобьтя», 
о том, что на свете <свсе- 
го вреднее», некоторые 
незнакомые многим фак
ты экологии...

Стр. 6— 7.

ФОТО 
А. ВАСИЛЬЕВА

«Наверное, в Томске за 
последние годы никто не 
задумывался об изна
чальном предназначении 
старинного пассажа... А 
если вернуть этому ком
плексу его историческую 
сущность?» ^

Стр. 8— 9.

Что из себя представляет ма 
)шметр, наверное, знает каждый 
школьник. Да и мы, взрослые, 
разве не разбирали любопытства 
ради в детстве приборы подобно
го назначения; что же там внут
ри? И. наверное, нс одного маль
чишку постигало при этом разо
чарование. Вскрыл корпус, а там; 
изогнутая трубка, стрелка, еще 
несколько простеньких деталей...

Десятилетиями конструкция 
приборов, предназначенных для 
измерения давления жидкости или 
газа, практически не менялась. 
Но эти приборы исправно служи
ли в народном хозяйстве. Одна 
незадача: по ним действительно 
можно следить за тем или иным 
техпроцессом на производстве, пу 
а если таких приборов в, произ
водственной цепочке десятки да 
еще на ог]юмном расстоянии друг 
от друга? Ведь одно дело следить 
за показаниями приборов, одна
ко нередко приходится на основа
нии этих показаний что-то «пере
крывать», что-то «докручивать*...

А это — уже вручную. Но, 
может быть, можно как-то при
способить приборы подобного 
назначения для работы в автома
тическом режиме, чтобы они не 
только фиксировали показания, 
но и давали команду для приня
тия решений? Иными словами, 
автоматически вели и коррекцию 
техпроцессов?

Поглядите на снимок. Да-да, 
так выглядит современный мано- 
•метр: печатные платы, радиоде
тали... Словом, для Томского ма
нометрового завода это про
дукция нового поколения.

Два года назад здесь было со
здано два новых подразделения 
отдела главного конструктора: 
КБ датчиков и КБР.ЭА (радио
электронной аппаратуры).

— С хорошими результатами 
завершили оба КБ 1989 год. -  
рассказывает заместитель глав,-, 
ного конструктора завода В. А, 
Михайлов. — Успешно закончен 
ряд научно-исследовательских 
работ, проводимых по хоздогово
рам с ТПИ, проведена метроло
гическая аттестация Госстандар
том, получены эскизные проекты 
ряда новых приборов с электрон
ными блоками...

А еще изготовлены опыт
ные партии приборов, новой про
дукций томских манометристов. 
Сегодня они проходят промьпн- 
ленные испытания на пфедприя- 
тиях Томска и Барнаула, ’началось 
заключение договоров о по
ставках новой продукции на 1990 
год с предприятиями Свердлов
ска, Кемерова, Нальчика, Косто- 
мукши...

НА СНИМКАХ: за работой
сотруданкн двух новых бюро 
Ю. Г. Федорова, А. М. Попович, 
Е. М. Березина, С. В. Рогова; 
программисты Н. В. Швец и Н. В. 
Ершова; так выглядит начинка 
нового прибора.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

В ТЬмском КНИЖНОМ 
издательстве вышла кни
га Михаила Орлова «Тра
вы чужих полей». О Ми
хаиле Орлове и судьбе 
его книги ведет речь пи
сатель Виктор Колупаев.

Стр. 12.

Электронная библиотека (репозиторий) 
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социально - экологической 
конференции, что состоялась 
сразу после Съезда. Не при
нял приглашения и на уча
стие в телемарафоне по про
блемам наших детей (болез
ненно близкой для него темы 
— caмJ^eтдoмoвeц)...

— А помчался, на следу
ющий же день после Съезда, 
в свой округ. Избиратели 
заждались, надо поездить по 
районам, поговорить с людь
ми...

Душевный разрыв, дис
комфорт, если хотите, при 
этом, конечно, есть. Хочет
ся быть и в курсе самых 
животрепещущих проблем 
общества, и своим челове
ком своих избирателей.

Давая согласие на посто- 
чянную работу в Комитете 
по вопросам гласности, прав 
и обращений граждан (ведь 
по сути это продолжение, 
но теперь уже на более про
фессиональном уровне, той 
общественной деятельности, 
что вел у себя в городе, об
ласти, выступая как рабо
чий корреспондент), я по
ставил условие: работать бу
ду вахтовым методом — по
ловину времени в Комитете, 
половину у себя в округе.

А не накладывает ля 
на связи народного депута-

заведующий отделом мест
ной районной газеты, народ
ный судья В. А. Евдоки
мов — люди, организовы
вавшие в районе, поддержку 
моей кандидатуре...

То же — с Сашей 'Ано- 
ХШ1ЫМ, помощником проку
рора Первомайского райо
на...

Вот так! Мы очень много 
говорим о консолидации об
щества, а поступаем?.. Не
сколько иначе?

— Следующий вопрос 
касается не только журна
листов н рабкоров. Глас
ность — понятие общедемо
кратическое, а Закон о 
печати и других средствах 
массовой информации — 
закон всех граждан страны. 
И они, как показывает 
жизнь, в неменьшей степе
ни заинтересованы, кагснм 
евгу быть. Чтобы журнали
стика не была орудием ма
нипуляции общественным 
мнением н сознанием, а 
гражданам — вернуть пра
во свободного получения н 
раснространеняя информа
ции. Закон о печати — га
рант не только свобо
ды слова в стране, но и не- 
обратниоств процесса демо- 
кратнзаггня общества.

Так вот, на днях к нам

Хочешь стать хозяином 
судьбы-будь и м “

Б е с е д а  с  народны м  д еп у т а т о м  С С С Р  Н . П . Б ел о у со м

— Последнюю публика
цию в «Красном знамени», 
которая прямо касалась де
путатских обязанностей се- 
годняпшего гостя редакции 
(«От своих избврателей не 
скрываюсь», 14 декабр^, 
кое-кто из избирателей Н. П. 
Белоуса воспринял с ехид
цей: вот, мол, оправдывает
ся за редкие встречи с из
бирателями; и этот— о при
чинах... Мы же, журнали
сты, всегда знали своего 
рабкора гсак человека пре
дельно совестливого. Не это 
ли послужило причиной «оп
равданий»?

—Я действительно попал 
в очень трудное положение. 
Обязанности постоянного 
члена Комитета по вопросам 
гласности, прав и обраще
ний граждан вообще, напри
мер, не позволили мне меж
ду второй сессией Верхш- 
ного Совета и Съездом по
бывать в своем округе. И 
хотя перерыв был незначи
тельный, повод для возму
щения избирателям дал.

Чтобы хоть каж-то ком
пенсировать «отрьш» от 
своих избирателей, я в это 
время выступил в «Извести
ях». Уже в день закрытия 
второго Съезда вечером был 
в «Рабочей трибуне» (орган, 
родившийся в результате 
слияния редакций «Социа- 
.тистйчесжой индустрии» и 
«Стрюительной газеты»).

Вы знаете, я всегда ува
жал печатное слово и знаю 
возможноста средств массо
вой информации. Да, пона
чалу — сразу после избра
ния народньш депутатом— 
думал: за полгода побываю 
во всех населенных пунктах 
округа. Но, когда приступил 
к практическому осущест
влению этого плана, понял 
— утопия. 12 районов, чуть 
1и не Франция! При отсут-

(Н А М Я
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cTBHil надежного транспорт
ного сообщения...

Вот почему я вновь при
бегнул к газете. Сейчас, (ко- 
бенно после событий в Ру
мынии, вам, наверное, осо
бенно ясно: кто владеет
средствами массовой и н ^ р - 
.мации, тот владеет и обста
новкой, положением. Не 
случайно же салоле упорные 
бои в Бухаресте шли за те
лерадиоцентр. И не только 
потому, что там находилось 
руководство. Но и потому, 
что с помощью телевидения 
страна знала, как развива
ются события. Информация 
помогала населению вовре
мя определиться, на чью 
сторону встать.

Итак, «почти Франция». 
Но почему так получается: 
легче выступить в средствах 
массовой информации все
союзного масштаба, чем в 
самой близкой к твошл из
бирателям газете — район
ке? В «Красном знамети» 
в день открытия второго 
Съезда (в той самой ггубли- 
кации) сообщался номер мо
его телефона в Москве, по 
которому со мной без труда 
можно было связаться.

И очень многие жители 
области действительно зво
нили. Мне это лично очень 
помогало в работе, поднима
ло настроение, ^^мaю, и им 
было небезынтересно узнать 
из первых рук о тех или 
иных событиях Съезда.

Но ни из одной редакции 
районных газет (а их в моем 
округе — 12!) никто не по
звонил, не СП1ЮСИЛ, не поин
тересовался... Хотя многие 
из них меня в период изби
рательной кампании и под
держивали...

Здесь, я думаю, дело не 
столько в робости, сколько 
в привычке жить по прика
зу (команды-то не было). 
Но ведь есть еще и интере
сы избирателёй — подпис
чиков этих газет...

— И есть интересы на
родного депутата. Как они 
сочетаются? Известно ведь, 
что Н. П. Белоус отказался 
от участия во Всесоюзной

та Белоуса со своими изби
рателями отпечаток то про- 
тнвостоявне, которое было 
во время его предвыборной 
борьбы?

— Возможно. Впрочем, 
чего там «возможно»! Я 
ведь чувствую, что, несмот
ря на все мои уси2шя, избе
жать того противостояния 
— когда кто-то был за ме
ня, кто-то против — не уда
ется. Сам же считаю: я
сейчас депутат и тех, кто 
был «за» и кто голосовал 
«против» моей кандидатуры.

Но вот в последнее вре
мя раз за разом слышу вы
пады со стороны некоторых 
партийных, хозя&твенных 
руководителей в свой адрес. 
Или же приезжаю домой, 
УЗНЭ.Ю1 тот-п*о сказал о тебе 
то-то, тот-то вот так поста
рался уколоть. Даже моя 
родная «Северная звезда», 
с которой я полтора десят
ка лет сотрудничал, и тц не 
осталась в стороне от этого 
«процесса»: и язвительный
тон, и все норовит как бы 
ужалить.

И откуда эта только 
злость берется? Нет бы — 
хотя бы на первых порах— 
как-то поддержать депутата 
(если вы и были против его 
кавдидатуры на вьвбордх). 
Потому что это все-таки на
чало пути, и от того, как оно 
сложится, наверное, во мно
гом зависят и мое отноше
ние к депутатской работе, и 
мое настроение.

Вот узнаю: одного из то
варищей (Елизарьев из Бак- 
чара), что активно поддер
живал меня во время пред
выборной кампании, уволи
ли. Но прежде—попросили 
показать листовку, которую 
он распространял в мою 
поддержку в Бакчарском 
районе. Нет ли там чего 
антисоциалистического, чего 
экстремцстского?

Когда это за рубежом — 
называем цреследованием 
за политические убеждения. 
А у нас?

Тревожные вести идут из 
Молчанова: Володя Рындин,

'в  редакцию обратились жур
налисты Москвы. В резолю
ции собрания актива Мос
ковской организации Союза 
журналистов СССР они вы
сказывают возмущение ио 
процедуре «прохождшшя» 
законопроекта о печ8№ (на 
обсуждение народным де
путатам был щюдложен, а 
затем и опубликован, де
скать, переработанный не
весть кем проект, не тот, 
который предлагали разра
батывавшие его комитеты н 
который надо было выно
сить на слушание).

Так что мы имеем ред
кую возможность узнать су
щество дела от депутата, 
постоянно зшботающего в 
Комитете но вопросам глас
ности, прав и обращений 
граждан, в Комитете, кото
рый вмел самое непосредст
венное отношение к данно
му законопроекту.

— Ситуация с законо
проектом о печати, мне ка
жется, типична. Знаете, сей
час, когда депутатам при
ходят для ознакомления те 
или иные проекты, я отно
шусь к ним с определашюй 
долей настороженности. По
тому что знаю, что появит
ся другой, третий, четвер
тый. Конечно, небезынтере
сно их сравнивать. Но глав
ное, конечно, — тот законо
проект, который предлага
ется обсудить депутатам 
Съезда. А это порой непред
сказуемо.

Естественно, к проекту о 
печати наш Комитет имел 
самое непосредственное от
ношение. Перерабатьшали 
его несколько раз, было че
тыре или пять вариантов. 
Но я о другом.

Бот комитет или несколь
ко комитетов совместао раз
работали проект какого-ли
бо закона. Но когда дохо
дит до моментов определяю
щих, решающих его судьбу, 
перед тем, как выносить его 
на слушание, закон уходит 
в Президиум' Верховного Со
вета. И вот оттуда уже по

является нередко в изменен
ном виде.

Что получилось с законо
проектом о печати? Вы По
мните, накануне его обсуж
дения народными депутата
ми (накануне того дня, как 
его вынесли на слушание) 
появились некоторые «уточ
нения» в этом проекте. Ма
ленькие, «незначительные» 
изменения, которые во мно
гом сводили на нет те за
воевания, которые все-таки 
внесли туда разработчики.

Помню, как Николай Ва
сильевич Федоров из Коми
тета по вопросам законода
тельства, зашонности и пра
вопорядка с к а з а л  бук
вально следующее: «Ну,
я не знаю! У меня руки опу
скаются: вчера мы отдали
одно’ — сегодня получаем 
другое».

Я говорю: обратись к нам, 
в Комитет, мы постараем
ся, используя гласность, до
вести это до общественно
сти страны, может быть, это 
как-то охладит ныл любите
лей по ночам вносить ис- 
правли1ия в наши законо
проекты.

Тем не менее законопро
ект о печати постигла та же 
участь.

Есть еще один любопыт
ный момент. Мне кажется, 
он в определенной степени 
связан с вопросом, который 
мы сейчас обсуждаем. Пом
ните, после встречи Михаи
ла Сергеевича Горбачева с 
представителями средств 
массовой информации (той 
самой, о которой — в от
личие от предыдущих встреч
— в газетах поя1вилось со
общение всего в несколько 
строк) пошла какая-то обрат
ная волна, нсшат на позиции 
средств массовой информа
ции: вспыхнули конфликты 
в одном месте (я имею в ви
ду редакции и редакторов), 
в другом, в третьем. Появи
лось, на мой взгляд, да и 
вы, может быть, заметили, 
ужесточение по отоошению 
к журналистам.

И это, конечно, вызвало 
обеспокоенность на нашем 
Комитете, мы поручили его 
руководителю В. К. Фате
еву обратиться к Михаилу 
Сергеевичу с просьбой уточ
нить все-таки свою — Гене
рального секретаря и Пред
седателя Верховного Совета
— позицию и в будущем 
выражаться более конкрет
но по таким вопросам.

— Совсем недавно, во 
время встречи народных де
путатов СССР на Томском 
телевидении, избиратели Бе
лоуса узнали, что Николай 
Петрович вступил в меж- 
региона2п>ную депутатскую 
группу. Вокруг этой группы 
ходит столько всяких слу
хов! Почему вступил в нее 
Белоус? И вообще, что зна
чит вступить в межрегио
нальную группу?

— Я вступил в эту груп
пу далеко не сразу. Присмо
трелся, побывал на заседа
ниях группы, переговорил с 
теми, кто туда входит, кого 
неплохо знаю (а это, напри
мер, почти вся тюменская 
делегация, с депутатами ко
торой позиции — особенно 
по нашему региону — у ме
ня во многом совпадают).

В МРГ многие из видных 
людей (журналистов в том 
числе). Тот же щ)офессор 
Яблоков, эколог, к которо
му я очень часто обраща
юсь. Станкевич...

Подкупила, не скрою, и 
демократичность общения в 
межрегиональной группе. 
Именно здесь встретил лю
дей, которые увидели во 
мне собеседника, единомыш
ленника. Нйокто не дал мне 
почувствовать, что он, на
пример, членкор, а я газо- 
электросварщик.

Буквально сразу эта груп
па отошла от принципа фор
мирования своего руковод
ства за счет какого-то еди
ноначалия. Но тут она явно 
«пересолила», избрав пяте
рых сопредседателей. Ду
мается, тоже не лучший ва
риант управления.
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Порой слышу: межрегио- 
лалыцики, дескать, не оп
равдали возложенных на 
них надежд. Не собираюсь 
спорить по этому поводу. 
Сразу после первого Съезда 
.многие из руководителей 
МРГ (а это, как известно, 
народ довольно видный, 
Ельцин, Сахаров, например) 
поехали за рубеж расска
зать о нашем Съезде. Это, 
наверное, тоже нарушило ра
боту группы.

Да и противоречия в са
мой группе. Например, по
пытка сделать МРГ с более 
жесткой дисциплиной. Ска
жем, если большинство на 
межрегиональной группе вы
носит решение голосовать 
по какому-либо вопросу 
«лрютнв», значит, никто из 
ее членов (будь то на сес
сии Верховного Совета или 
Съезде) не должен голосо
вать «за».

И тут очень многие из 
членов МРГ сказали: если 
такой порядок будет принят, 
мы из меяфегиональяой 
группы выходим. Чтобы не 
допустить раскола МРГ, от 
этой затеи отказались. И 
правильно, я считаю: дело 
совести и чести каждого го
лосовать так, как он счита
ет нужным.

— Что значит все-такн 
вступить в межрегиональ
ную группу?

— Это маленький листо
чек, который я заполнил: 
даю, значит, согласие на 
вступление в МРГ. То есть 
никакой присяги там, ника
кого таинственного ритуала, 
ни мантии, ничего этого нет.

На заседание, как прави
ло, приходят и противники, 
и сторонники.

— То есть она открыта 
для всех?

— Открыта. Присутству
ет обычно очень много жур
налистов. И советских, и 
иностранных. Чем занимает
ся на своих заседаниях меж
региональная депутатская 
грушш? Выработкой пред
ложений, которые могли бы 
лечь в основу работы сессии 
Верховного Совета и Съез
да. И, как правило, потом 
эти предложения рано или 
поздно звучали.

Вот Михаил Сергеевич (и 
особенно Примаков, присут
ствовавший на одном из за
седаний), если помните, уп
рекал межрегиональщиков: 
мол, то, что вы говорите 
здесь, вы могли бы гово
рить там — на сессии. Съе
зде.

Да нет, не всегда это по
лучается. Говорить там.

— А не получается поче
му? Не дают слова? Нет 
возможности высказаться? 
Или что?

— Президиум Верховного 
Совета, все-таки заранее со
бираясь, вырабатывает свой 
план проведения сессий и 
Съезда. И жестко смотрит 
за тем, чтобы этот план был 
осуществлен. Может быть, 
в «акой^о степени это и 
правильно. Но народ мы са
мый разный, у каждого своя 
точка зрения, и малейшая 
попытка, особенно сегодня, 
навязать — даже правиль
ный ход мыслей и событий 
— встречает возражения и 
противостояние. Каждый из 
нас (в этом, видимо, самая 
большая беда наша) видит: 
«Ага, здесь что-то не так!». 
Даже, если это «так».

— А не возникал вопрос, 
чтобы все-таки менялся со
став президиума?

— Раз вопрос возникал о 
смене председателей палат, 
комитетов, значит, будет 
меняться и Президиум.

— Нет, имеется в виду 
рабочий президиум Съезда.

— А! Но здесь, видимо, 
не столько даже рабочий 
президиум Съезда вершит, 
сколько... Гдел'о у Сулак
шина я встречал, что есть- 
де «третья палата». Кото
рая сидит где-то повыше. 
3t0j похоже, точнее отража
ет существо данной пробле
мы.

— А как относится Бело
ус к упреку, что по сравне
нию с первым Съездом ве
сти он себя стал менее ак
тивно? В части выступле
ний и так далее?

— Да, на первом Съезде 
и выступал, и как-то так с 
Николаем Ивановичем Рыж
ковым поближе держался да 
и нет-нет к Михаилу Серге
евичу подойдешь, позволишь 
себе что-то положить на 
стол президиума...

Знаете, потом, посмотрев 
на себя со стороны по ТВ 
(не на себя лично, на на
ше, депутатов, поведение), 
пришел « выводу: нет, дол
жно быть все-таки больше 
порядка, больше уважения 
и самоуважения.

А избиратели буквально 
провоцируют. И телевиде
ние: нет, надо показаться, 
обязательно надо что-то ска
зать. И желательно не в 
тон и не в такт председате
лю. Вот тут ты будетпь за
мечен.

Мне кажется, надо ис
кать какие-то пути консоли
дации, компромисса. Не 
обязательно видеть в каж
дой фразе, каждом предло
жении председательствую
щего какой-то подвох. Кста
ти, как раз об этом говори
лось и в межрегиональной 
депутатской группе, на по
следнем заседании.

— А если мы перенесем
ся на несколько минут из 
Москвы на томскую землю? 
Относительно сохраняющего
ся протввостояння понятно. 
Но не кажется ли Николаю 
Петровичу, что и в стане 
его союзников (поддержи
вавших активно на выборах) 
щюжнего единства не на
блюдается? Кое-кто уже по
говаривает; «акции» Бело
уса, дескать, упали.

—- Буквалшо на днях 
встречался в Стрежевом с 
теми, кто меня активно под
держивал На выборах (ини
циативная эта груоша сохра
нилась, и хотелось бы, что
бы приобрела черты дейст
вительно клуба народного 
депутата). Многие отошли 
после выборов от этой груп
пы, многие сейчас опять вер
нулись. Так вот, они мне 
сказали: причшюй того, что 
они отошли от меня, стало, 
дескать, мое поведение, то 
есть отход меня от моих 
принципов, той позиции, ко
торую я занимал в предвы
борной кампании. Тогда ты, 
мол, шел прямо, выступал 
прютив аппарата, а сейчас, 
дескать, ты этому аппарату 
делаешь реверансы.

Объясняю: товарищи, но 
ведь время идет, состояние 
дел в обществе меняется, 
мы меняемся. Посмотрите 
обращение депутатов к 
гражданам СССР, принятое 
в последний день работы 
второго Съезда: под ним фа
милии людей, мыслящих со
вершенно 1ю-разному, стоя
щих на прямо противополо
жных позициях. Следом за 
Шмелевым, например, сто
ит подпись Ярина — ярого 
противника Шмелева.

И я все-таки за то, чтобы 
выискивать не то, что нас 
разъединяет, а то, что нас 
может объединить на путях 
решения проблем.

Всех нас административ
но - командная система на
столько подавляла, настоль
ко заставляла приспосабли
ваться к себе... И партийно
го работника в том числе, 
аппарат других органов. Она 
ломала человеческие судь
бы, не выбирая...

Но меняется ситуация, 
наверное, должны меняться 
и мы. Нельзя всех под одну 
гр^енку. Мне кажется, об
легченно вздохнули и мно
гие партийные работники, 
нет того единства, наверное, 
сегодня и в бюро обкома, 
хотя и существует партий
ная дисциплина...

— А чем можно объяс
нить, что вопрос о привиле
гиях не вызвал большой 
дискуссии у народных депу
татов, прошел, если так мо
жно выразиться, гладко? 
Нет ли здесь подоплеки, что 
и народные депутаты почув
ствовали «вкус» привилегий, 
обласканы ими, становятся 
более послушными?

— Знаете, я тоже ловлю 
себя иногда на этой мысли. 
Проездом была как-то жена 
в Москве. Ну всего неско

лько часов. И я, чтобы от
везти ее в аэропорт, сэконо
мив время, попросил маши
ну. Но назад я все-таки 
уехал из аэропорта на элек
тричке. То есть во • мне про
исходило своеобразное смя
тение. Не хватило духу дер
жать машину, затем всивра- 
щаться назад на ней...

Хотя, конечно, по Москве 
я иногда машиной пользу
юсь, в неделю это бьтает 
раза два. Времени иначе не 
хватает. Потом, я не всегда 
знаю, где расположены то 
или иное учреждение, орга
низация.

Что касается литания... 
Ну, поверьте мне, ни рубля 
у меня на сберкнижке не 
добавилось. Вы все, навер
ное, были в Москве и зна
ете, что такое Мошша. Что 
там, как насосом, откачива
ются деньги из твоего кар
мана. Даже если это депу
татский карман. Да, питаем
ся в ресторане. Беру всегда 
«обед-экспресс» — заказы
вать, ждать нет времени. 
Да, это ресторан. Не знаю, 
льготы это или нет — перед 
тобой два ножа, две вилки, 
а то и три вилки бывает. 
Чистота, порядок. Да. тут 
не надо уносить за собой по
суду. Привыкаешь к это
му...

Относительно депутатских 
200 рублей. Разъезжая по 
области или стране, я ни
когда еще не взял ни од
ной квитанции (чтобы мне 
лотом оплатили), кроме 
официальной командировки 
в Одессу, куда был послан 
в составе комиссии нашего 
комитета. То есть я за все 
плачу из этих денег; и те
лефонные переговоры, и 
проживание в гостинице, и 
так далее. Был накануне 
Нового года одним из ини
циаторов перечжшения «де
путатских» детям на подар
ки, на Чернобыль... А в 
дальнейшем — ежемесячно 
перечислять 100 рублей в 
Детский фонд имени В. И. 
Ленина. Об этом мы пере
говорили с Альбертом Лиха
новым, он меня поддержал.

— Николай Петрович, а 
если посмотреть в другой 
плоскости. Это там, в Моск
ве. А здесь, у себя дома, в 
областн? Статус народного 
депутата накладывает отпе
чаток на бытовую, так ска
зать, сторону жизни Бело
уса, его семьи, родственни
ков?

— К народным депутатам 
вообще, наверное, повышен
ное внимание есть. Но, ес
ли говорить о привилегиях, 
на себе лично не ощущаю. 
Не было такого, как это бы
ло раньше: наших депутатов 
встречали с «мигалкой», у 
трапа самолета, с машиной...

Правда, неожиданно попал 
в другую ситуацию. По по
ложению, если дал согласие 
на постоянную работу в Ко
митете. зарплату получаешь 
там. Хотя мне говорили в 
родном НГДУ: «Зря ты это 
делаешь, Петрович, у нас 
получай, ведь мы же тебя 
выдвигали». Хотел избежать 
кривотолков (мол, не рабо
тает на промысле, а деньги 
получает)— попал в другую 
ловушку. Ага, уволился, а 
тут еще жены депутатской 
две недели в Стрежевом нет 
(используя отгулы, она уез
жала в Горький, к родствен
никам, зубы лечить): знать, 
он и сам перебрался в сто
лицу, бросил избирателей и 
жену забрал туда, чтоб сю
да и не ездить.

Пошли слухи: квартиру в 
Мосжве получил и Так да
лее...

— А что сказал бы на
родный депутат СССР Н. П. 
Белоус о сегодняшней изби
рательной кампании?

— Если говорить о состо
явшихся в области выдви
жениях ■ «андидатов в рес
публиканский и местные 
Советы, то первые впечат
ления такие. С одной сто
роны, выдвинуто много ■— 
это хорюшо, будут альтерна
тивные выборы. С другой... 
Нигилизм, безверие — а 
они есть, хотим: мы того или 
нет! — раопростраюншсь и 
На выборную казгаанию.

Во многих (не в некото

рых, во многих!) местах все 
еще уднвлякнцая меня апа
тия людей: кто-то придет, за 
меня сделает. Может быть, 
поэтому и в мой адрес слы
шится: ну надо же, его из
брали. а что гоменилось? 
Поэтому, мол, лучше вооб
ще не участвовать «в этих 
играх», ничего не предла
гать, ничего не решать и 
ждать, когда само все при
дет.

Да не придет! Само не 
придет!

Присутствовал ца плену
ме Стрежевсного горкома 
партии, где шло выдвиже
ние от КПСС. Знаете, что 
поразило (с учетом Того, 
что времена-то меняются)? 
Происходило по сути почти 
самовыдвввкение; Иванов — 
Петрова. Петров — Ивано
ва...

Да, какая-то демшфатич- 
ность уже появилась. Но 
без пробуждения низов, 
масс, без осознания, что 
они должны быть вещпите- 
лями своих судеб, трудно 
будет что-то изменить.

— А за кого будет голо
совать иародвый депутат 
СССР? Е с т  это не секрет, 
конечно.

— За кого буду голосо
вать я —это, наверное, еще 
время покажет. Мне по на
шему, Колпашевскону, тер
риториальному избиратель
ному округу очень нравится 
выдвинутый кандидат<п1 в 
народные депутаты РСФСР 
Сергей Смирнов из Kafprac- 
ка. %1аю т > . мы сопервнча- 
ли на прошлых выборах. 
Умный парень, еще не изба
лован, не испорчен старой 
системой.

Сказал бы еще; не надо 
обольщаться тем, что где-то 
там на место 6 человек, где- 
то даже больше появляется. 
В Томске — да, обществен
ность, клубы избирателей 
активно включились в пред
выборную кампанию. Мож
но то же утверждать отно
сительно районов области? 
Думаю, вряд ли.

С другой стороны- выд
винули, выбрали. Но и надо 
контролировать. Мы. народ
ные депутаты СССР, посмо
трите-ка, под каким колпа
ком у народа оказались: 
буквально каждый шаг наш 
контролируется, видят. По- 
моему, так же надо делать с 
депутатским корпусом мест- 
ньш.

Надо смотреть, надо вы
бирать. И, прежде чем опу
стить бюллетень, конечно, 
надо думать, в отличие от 
тех лет, когда мы просто-на
просто делали это автомати
чески или под впечатлением 
того, а что в день выборов 
есть у нас на прилавке. (А 
я  знаю по некоторым рай
онам; именно в день выбо
ров появляются и колбаса, 
и водка, и пиво).

Надо думать, что будет 
завтра на прилавке, после
завтра. Как^ это сде
лать, с помощью какого из 
предлагаемых в бюллетене 
кандидатов...

Без сопричастности к 
происходящим в обществе 
преобразованиям (а демо
кратичные выборы - - одно из 
них) вряд ли можно почув
ствовать себя хозяином — 
предприятия, страны, своей 
судьбы, наконец.

А будешь хозяином — 
появится ответственность. В 
том числе и за свою собст
венность. Многие проблемы 
отпадут сами собой. Разве 
пойдешь, например, пьянст
вовать, когда у тебя, ска
жем, три десятка поросят 
некормленных или арендо
ванное оборудование проста
ивает?

Предстоящие выборы в 
местные органы власти, по- 
моему. как раз и должны 
показать: хотим мы ими
быть —хозяевами? Или все 
это — звонкая фраза.

Я же лично связьгааю с 
предстоящими выборами 
еще и то, что в местных Со
ветах у меня появятся но
вые единомышленники. А 
когда их больше — и рабо
та спорится.

Беседу вел 
В. ИВАНОВ.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 

«ИЗВЕСТИЙ 
ЦК КПСС»

Вышел из печати пер
вый номер журнала «Из
вестия ЦК КПСС». Его 
открывает информация о 
работе Центрального Ко
митета партии в декабре 
1989 г., сообщения об из
менениях в составе По
литбюро ЦК КПСС и 
Секретариата ЦК КПСС, 
о с о с т а в е  России 
ского бюро ЦК КПСС. 
Здесь же публикуются 
постановления Политбю
ро ЦК об основных ито
гах Всесоюзного студен
ческого форума и о по- 
вьппении ответственности 
руководителей - комму
нистов за обеспечение на
селения продовольствием.

Бюро Центральной Ре
визионной Комнссни 
КПСС рассмотрело рабо
ту справочной - приемной 
Общего отдела ЦК. Ана
лиз показывает, что свы
ше 65 процентов граж
дан, принятых в справоч
ной-приемной, обращают
ся в ЦК КПСС после 
безрезультатных попыток 
решить вопросы или по
лучить необходимые
разъяснения на местах. 
Эти и другие факты со
держатся в материалах 
проверки работы справоч
ной - приемной, публику
емых в журнале.

Документы Комиссии 
Политбюро ЦК КПСС по 
дополнительному изуче
нию материалсш, связан- 
н ьк  с репрессиями, имев
шими место в период 30 
—40-х и начала 50-х го
дов, посвящены делу так 
называемой «ленинград
ской контрреволюционной 
зиновьевской группы Са
фарова, Залуцкого и дру
гих».

В разделе «К XXVIII 
съезду КПСС» журнал 
знакомит с поступивши
ми в ЦК предложениями 
к новому Уставу КПСС, 
с ходом дискуссии в 
Свердловской областной 
партитой организации, с 
обсуждением проблемы 
однопартийпости и много
партийности в Академии 
общественных наук при 
ЦК КПСС.

в  других материалах 
номера — предвыборные 
платформы ЦК Компар
тии Украины, Московско
го горкома. Ленинград
ского, Ярославского обко
мов, Хабаровского край
кома КПСС, партийная 
статистика, данные о под
писных тиражах ряда 
центральных газет и жур
налов, сообщения об из
менениях в кадровом 
корпусе партии.

В архивном разделе 
номера помещены прото
колы заседа1гая программ
ной комиссии VIII съе
зда РКП(б). Переписка 
Л. А. Фотиевой, Л. Б. 
Каменева и И. В. Стали
на рассказывает о ситуа
ции, связанной с ленин
ским «Письмом к съез
ду». Журнал открывает 
новую рубрику — «Из 
истории Великой Отече
ственной войны». Доку
менты, помещаемые в но
мере, .рассказывают о 
событиях 1935 — 1940 гг. 
Среди них -  рукопись 
М. Н. Тухачевского «Во
енные планы Гитлера» с 
правкой И. В. Сталина, 
ряд постановлений Полит- 
бю1ю ЦК ВКП(б), запис
ки к ЦК партии руково
дителей армии.

(ТАСС).

^ З Н А М Я
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(Продолженне.
Начало на 1-й стр.)
По избирательному 

округу №  14
Журавлев Михаил Михай

лович, 1944 года рождения, 
член КПСС, зав. идеологи
ческим отделом Томского 
обкома КПСС. г. Томск, лер. 
Ишимский.

Кармалюгин Виктор Ни
колаевич, 1948 года рожде
ния. член КПСС, начальник 
отдела по эксплуатации газо
проводов и газораспредели
тельных станций объедине
ния «Томсктраясгаз*,
г. Томок, ул. Говорова.

По нзбщштельнону 
округу №  21

Годлевский Владимир 
Яковлевич, 1955 года рож
дения, член КПСС, гене- 

.ральный директор Томского 
областного объединения 
«Росоптпродторг», г. Томск, 
ул. Сибирская.

Козловская Оксана Ви
тальевна, 1954 .года рожде
ния. член КПСС, пе^шый 
секретарь Октябрьского рай
кома КПСС, г. Томск, ул, 
Пушкина.

Соколов Виталий Михай
лович, 1938 года рождения, 
член КПСС, старший науч
ный сотрудник НИКИ НПО 
«Сибкабель», г. Томск, ул. 
Киевская.

По нзб1фательиоиу 
округу №  42

Квасов Владимир Дмит
риевич, 1948 года рождения, 
член КПСС, начальник ОВД 
Советского райисполкома, 
г. Томок, пр. Фрунзе.

Липская Ольга Андреев
на, 1952 года рождения, 
член КПСС, зам. секретаря 
парткома НПО «Сибкабель», 
г. Томск, Иркутский тракт.

Пешков Борис Петрович, 
1940 года рсякдения, член 
КПСС, генеральный дирек
тор объединения «Томскобл- 
жилкомхоз», г. Томок, ул. 
Карташова.

Поляков Сергей Дмитри
евич, 1959 года рсждения. 
член КПСС, председатель 
совета МЖК Томского ДСК, 
г. Томск, ул. Елнпаровых.

Фнлимоненко Анатолий 
Васильевич, 1950 года рож
дения, член КПСС, зам. 
генерального директора по 
производству совхоза «То- 
.мнч». Томский район, с. Ки
словка.

По избирательному 
округу №  46

Кандыба Николай Вениа
минович, 1949 года рожде
ния, беспартийный, .инженер 
НИИ интроскопии "̂ при ТПИ. 
г. Томск, ул. Алтайская.

Тропин Виталий Алексан
дрович, 1938 года рожде
ния, член КПСС, генераль
ный директор объединения
«ТОМСК^ЛЖИЛ к  о  М X 0  3 » ,
г. Томск, ул. С.-Щедрина.

Трусов Борис Анатолье
вич, 1944 года рождения, 
член КПСС, управляющий 
трестом «Томсюкилстрой», 
г. Томск, пр. Фрунзе.

Шаталова Джаннета 
Дмитриевна, 1939 года рож
дения, член КПСС, старший 
следователь следственното 
отдела УВД Томского обл
исполкома, • г. Томск. УЛ. 
Матросова. “ ^
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По нзбцрательиому 
округу №  47

Антонов К(жстантнн Алек
сандрович, 1965 года рожде
ния, член КПСС, редактор 
газеты «За новую технику» 
объединения «Сибэлектромо- 
тор», г. Томск, ул. Алтай
ская.

Пичурян Лев Федорович,
1927 года рождения, член 
КПСС, зав. кафедрой Том
ского педагогического инсти
тута, г. Томск, ул. Красно
армейская.

Филонов Алоссандр Пет
рович, 1941 года рождения, 
член КПСС, щюподаватель 
Томсксмч) высшего военного 
командного училища связи,

' г. Томск, ул. Алтайская.
По избирательному 

округу №  53
Воробьева Нина Павлов

на, 1950 года рождения, 
член КПСС, зам. начальни
ка областного уюфавлення 
Сбербанка СССР, г. Томск, 
ул. Красноармейская.

Кетов Владимир Макси
мович, 1937 года рождения, 
член КПСС, первый секре
тарь Томского горкома 
КПСС. г. Томск, ул. Белин
ского.

Н(ф В алкий Ал«сеевяч,
1953 года рождения, член 
КПСС, директор кондитер- 
ск(мх> комбината «К осная 
звезда». г. Томск, ул. Ф. 
Лыткина.

Сучков Владимир Нико
лаевич, 1953 года рождения, 
беспартийный, слесарь ава
рийно - диспетчерской слу
жбы управления «Томск- 
водоканал», г. Т<шск. ул. 
Водозаборная.

По избирательному 
i»pyiy № 61

Бийчанннова Альбина 
Львовна, 1943 года рожде
ния, беспартийная, консуль
тант - эколог ассоциации
«Космонавтика — человече
ству», г. Томск, ул. Коро
лева.

Громов Алшссацдр Дмит
риевич, 1937 года рождения.

. член КПСС, доцент кафед
ры нефтегазонромьклоного 
факульета ТПИ, г. Томск, 
уЛ, О. Кошевого,

Кондратьев Николай
Алексавдровнч, 1960 года 
рождения. член КПСС, 
старший научный сотрудник 
НИИЯФ яри ТПИ, г. Томск, 
ул. Лебедева.

Третьяков Борис Грнпфь- 
евнч, 1946 года рождения, 
беспартийный, старший на
учный сотрудник ТПИ. 
г. Томск, ул. Карташова.

По взб^штельвижу 
округу №  62

Аньшнн Веиаднй Василь
евич, 1943 года рождения, 
член КПСС, директор Том
ского электромеханического 
завода, г. Тов*ск, ул. Белин
ского.

Мучник М«шссй Меаро- 
внч, 1934 года рождения, 
член КПСС, директор Том
ской филармонии, г. Томск, 
ул. Учебная.

Пушкарев Иван Иванович,
1964 года рождения, член 
КПСС, зам. начальника це
ха Томского электромехани
ческого завода, г. Томск, ул. 
Учебная.

Сосни Иван Федорович,
1940 года рождения, член 
КПСС, заточник цеха Том
ского электроиехаввческого 
завода, г. Томок, ул. Гово
рова.

По избирательному 
округу №  63

Богоявленская Светлана 
Сергеевна, 1940 года рож
дения, беспартийная, учи

тель средней школы № 32, 
г, Томск, пр, Ленина.

Столярчук Виктор Дмит
риевич, 1944 года рожде
ния, член КПСС, наладчик 
сборочного цеха Томского 
электролампового .завода, 
г. Томск, ул. Ф. Мюнниха.

Чахлов Владимир Лукья
нович, 1934 года рождения, 
член КПСС, директор НИИ 
интроскопии при ТПИ. 
г. Томск, ул. Ф. Лыткина.

Якунин Виктор Анатоль
евич, 1958 года рождения, 
член КПСС, начальник ав
тоотряда автоколонны
№ 1974, г. Томск, Иркут
ский тракт.

По избирательному 
округу №  65

Игляков Владимир Ана
тольевич, 1942 года рожде
ния. беспартийный, налад
чик завода режущих инст
рументов. г. Томск, ул. Со
ветская.

Рытов Аиатотган Петро
вич, 1939 года рождения, 
член КПСС, главный техни
ческий инспектор труда Том
ского облсовпрофа, г. Томск, 
ул. П. Осипенко.

Стрелне Айвар-Яяис Кар
лович, 1942 года рождения, 
член КПСС, заведующий 
кафедрой Томского медицин
ского института, г, Томск, 
ул. Интернационалистов.

Тинчурнн Касым Андре
евич, 1948 года рождения, 
беспартийный, научный со
трудник Института сильно- 
точной электроники СО АН 
СССР, г. Томск, ул. Ф. Лыт
кина.

Цхай Константин Алексе
евич, 1954 года рождения, 
член КПСС, секретарь парт
кома То.мского завода реж>- 
щих инструментов, г. Томск, 
ул. Учебная.

Эревпраут Евгений Виль
гельмович, 1954 года рожде
ния, беспартийный, зам. ди
ректора по производству 
Томского завода режуЩих 
инструментов, г. Томск, ул. 
Красноармейская.

По табцрательному 
округу № 70

Гришаев Юрий Иннокен
тьевич, 1939 года рождения, 
член КПСС, заместитель ре
дактора областной газеты 
«Красное знамя», г. Томск, 
ул. Косарева.

Каиалтынов Николай 
Гнльметтьшовнч, 1933 года 
рождения, беспартийный, на
ладчик Томского электро
технического завода, г. Томск, 
УЛ. Елизар(»ых.

Коробов Владимир Ва- 
енльегач, 1935 года хюжде- 
ния, член КПСС, начальник 
отдела УВД Томского обл
исполкома, г. Томск, ул. 
Усова.

По избирательному 
округу №  76

Лебедев Коястантян Ев
геньевич, 1948 года рожде
ния, беспартийный, адвокат 
юридической консультации 

. Советского района, г. Томск, 
ул. Никитина.

Новикова Юлия Федсфов- 
на, 1940 года рождения, 
беспартийная, заместитель 
главного технолога НИИПП. 
г. Томск, ул. Усова.

По избирательному 
округу № 86

Вадиков Фанис Идрисо
вич, 1946 года рождения, 
член КПСС, пе1жый секре
тарь Кедровского ГК КПСС, 
г. Кедровый.

Бычкова Марина Никола- 
еина, 1964 года рождения, 
член КПСС, второй секре
тарь Кедровского ГК 
ВЛКСМ, г. Кедровый.

Гриднев Александр Ва
сильевич, 1953 года рожде
ния, член КПСС, начальник 
участка № 1 ПМК-156 тре
ста «Северстрой», г. Кедро
вый.

Зубарев Михаил Василь
евич, 1951 года рождения, 
члей КПС<Х начальник Кед- 

■ ронского ГОВД, г. Кедровый.
Снинцкий Геннадий Нико

лаевич, 1942 года рождения, 
член КПСС, председатель 
Кедровского горисполкома, 
г. Кедровый.

Шашкин Александр Алек
сандрович, 1946 года рожде
ния, член КПСС, заведую
щий производством Пудин- 
ского молочного завода, 
нос. Лупшиково.

По избирательному 
округу №  97

Золотарев Виктор Макси
мович, 1933 года рождения, 
член КПСС, надомник, Аси- 
новский район, с. Маложи 
рово.

Кузнецов Владимир Сер
геевич, 1945 года рожде
ния, член КПСС, директор 
совхоза «НоЕЙковский».
Асиновский район, с. Нови- 
ковка, •'41

Титов Михаил Александ
рович, 1952 года рождения, 
член КПСС, директор совхо
за «Асиновский», Асинов
ский район.

По избирательному 
округу №  96

Иванов Николай Семено
вич, 1948 года рождения, 
член КПСС, директор Фи- 
лимоновской средней шко
лы, Асиновский район, 
с. Филимоновна.

Колтыков Александр 
Дмитриевич, 1930 года ро
ждения, член КПех;, пред
седатель партийной комис
сии Томского обкома 
КПСС, г. Асино, ул. В. Ли 
патова.
. Половков Владимир Пав
лович, 1960 года рождения, 
член КПСС, зам. начальни
ка котельной совхоза «Ком
сомолец». Асиновский рай
он, с. Новокусково.

Флигинскнх Александр 
Николаевич, 1956 года ро
ждения, член КПСС, дирек
тор Новокусновской сред
ней школы, Асиновский 
район, с. Новокусково.

По избирательному 
округу №  100

Байдин Николай Панфи
лович, 1936 года рождения, 
член КПСС, первый секре
тарь Вакчарското райкома 
КПСС, Бакчарский район, 
с. Бакчар.

Самолюк Виктор Алек
сеевич, 1946 года рожде
ния, беспартийный, дирек
тор Новобурковской сред
ней школы, Бакчарский 
район, с. Новая Бурка.

Харжавин Александр Фе
дорович, 1954 года рожде
ния, член КПСС, замести- 
*ель начальника Бакчар- 
ского РОВД. Бакчарский 
район, с. Бакчар.

По избирательному 
01фугу № 118

Лунев Виктор Вячесла
вович, 1959 года рожде
ния, член КПСС, первый 
секретарь Кожевниковского 
р а^о м а ВЛКСМ, Кожев- 
никовский район, с. Ко- 
жевниково.

Оккель Владимир Герма
нович, 1956 года рожде
ния, член КПСС, началь
ник Кожевниковского ДРСУ. 
Кожевниковский район, 
с. Кожевниково.

Снднков Василий Алек
сандрович, 1952 года рож
дения, член КПСС, дирек
тор совхоза «Рассвет», Ко- 
жевниновский район, с. Ко
жевниково.

По избирательному 
округу №  120

Герман Атштолий Василь
евич, 1955 года рождения, 
член КПСС, старший инже
нер, г. Колпашево, ул. Го
голя. ^

Ковалев Александр Ива
нович, 1955 года рождения, 
член КПСС, г. Колпашево, 
ул. Победы.

Кондрашов 1Владим1ф  
Александрович, 1928 года 
рождения, член КПСС, 
главный геолог Томского 
геофизического треста,.
г. Котгаашево.

Кудинов Александр Лео
нидович, 1963 года рожде
ния, беспартийный, началь
ник цеха завода «Метал
лист», г. Колпашево, ул. 
Кирпичная.

Куприянец Александр 
Брониславович, 1954 года 
рождения, член КПСС, на
чальник Крлпашевского 
АТП, г. Колпашево, микро
район геологов.

Смоленцев Владимир Ни
колаевич, 1952 года рожде
ния, член КПСС, директор 
Колпашевского гормолзаво- 
да, г. Колпашево, ул. Кир
пичная.

Хрячков Петр Иванович,
1953 года рождения, член 
КПСС, зам. начальника

угрозыска Козшашевского 
ГОВД, г. Колпашево, ул 
Чапаева,

По избирательному 
округу № 126

Шафрыгин , Владимир 
Иванович, 1946 года рож
дения, член КПСС, предсе
датель исполкома Тогур- 
ского поссовета, р. п. Тогур. 
ул. Советская.

, По избирательному 
oKpyj^ №  140

Ключников Юрнй Ми
хайлович, 1953 года рож 
дения, член КПСС, заведу
ющий хирургическим отде
лением районной больницы. 
Парабельский район, с. Па- 
рабель.

. Маркатун Геннадий Се
рафимович, 1938 года рож
дения, член КПСС, дирек
тор СПТУ-28, П а р о л ь  
ский район, с. Парабель.

По избирательному 
округу № 144

Егоров Владимир Ни
колаевич, 1934 года рож
дения, член КПСС, первый 
заместитель председателя 
АПК Томской области, 
г. Томск, ул. Герцена.

Лисицин Алексей Алек
сеевич, 1932 года рожде
ния, член КПСС, замести
тель председателя област
ного- совета ВДФСО проф
союзов, г. Томск, 'Пр. Фрун
зе.

По избирательному 
округу №  168

Васильев Николай Пет
рович, 1933 года рождения, 
беспартийный, пенсионер. 
Томский район, д. Лучано- 
во.

Кулагин Виктор Х^игорь- 
еввч, 1939 года рождения, 
член КПСС, начальник уп
равления «Томскглавенаб», 
г. Томск.

По избирательному 
округу №  152

Азаренко Алексей Геор
гиевич, 1947 года рожде
ния, член КПСС, директор 
совхоза «Корниловский», 
Томский район, с. Корнило
ве.

Андросов Александр Сте
панович, 1937 года рожде- ,  
НИН, член КПСС, первый 
секретарь Томского РК 
КПСС. г. Томск, ул. Нахи
мова.

По избирательному 
округу №  165

Егоров Николай Никола
евич, 1947 года рождения, 
член КПСС, первый секре
тарь Чаинского РК КПСС, 
Чаинский район, с.. Под
горное.

По избирательному 
округу №  168

Масалыкин Алексей Пав
лович, 1937 года рождения, 
член КПСС, первый секре
тарь ■ Шегарского РК 
КПСС, Шегарский район, 
с. Мельниково.

Михайлов Георгий Его
рович, 1936 года рождения, 
член КПСС, председатель 
правления облпотребсоюза, 
г. Томск, ул. Вершинина.

Овсянников Юрий Пет
рович, 1937 года рожде
ния. член КПСС, инспектор 
маломерного флота госин- 
спекции маломерных судов 
Кожевниковского участка-, 
Шегарский район, с. Мель- 
ннково.

Перевозчиков Владимир 
Васильевич, 1957 года ро
ждения, член КПСС, секре
тарь парткома совхоза 
«Шегарский», Шегарский 
район, с. Монастырка.

По избирательному 
округу № 188

Венедиктов Алексей 
Николаевич, 1930 года ро
ждения, член КПСС, глав
ный механик Сибхимкомби- 
ната, г. Томск-7.

Дворецкий А н др^ Ни
колаевич, 1961 года рожде
ния, член КПСС, зав. сек
тором отдела обкома 
ВЛКСМ, г. Томек-7.

Делидов Сергей Влади
мирович, 1957 года рожде
ния, беспартийный, дефек 
тоскопист треста «Промме- 
ханомонтаж», г. Томск-7.

(Окончание на 5-й стр.)
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(Ововчавне. Ha^ajMi
ва 1-it в  4-С cip.) 

KyBBiBBOB Мвжавд rtap - 
гвевач, 1940 года роязде- 
ння, члея КПСС. Слесарь 
РМЗ Сибхимкоибввата. 
г. Томсв-7.

•  •  *
КАНДИДАТАМИ В 

НАРОДЕШК ДЕПУТАТЫ 
ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ - 

ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ:

К вкоп  Аяжтодай Джмт- 
рвеввч, 1949 года рсявдв- 
ивя. члга К1ЮС. смеявый 
noifonpiBK комавдвра эен- 
сварвда Тоневого речворта. 
г. Тш ск. Ирвутсквй тракт.

По вэбвратешмиау 
шфу|у М  38 

Коврнпвв Борне Анек- 
сандроанч, 1940 года рож
дения. член КПСС, предсе
датель Томского горнспол- 
кома. г. Томск, пер. Ивган- 
енвй.

По вэбарахеньвоцт 
онругу №  55 

Нестеренво Нвкеаай 1̂ рм- 
горьевнч. 1939 года рожде
ния. член КПСС, заместн- 
тель председателя Тоисвкжо 
облвсяюлвона —  начальник 
главПЭУ. г. Томск, ул. Бе
линского.

По взб1фнтгаыи1му 
округу J6  56 

Ячнеяев Борне Анатоль
евич. 1948 года рождеиня. 
член КПСС, заместитель ва- 
чальннка политотдела Том
ского высшего военного 
командного училища связв, 
г. ТРмск, уд. Артема.

По нэб^ательиому 
енругу №  86 

Казаком Ннволай Ншео- 
лаенвч. 1954 года рожде
иня, ЧЛ01 КПСС, директор 
завода керамических мате
риалов я  изделий, г. Томск, 
ул. Учебная.

Спнрядовов Валерий Мн- 
хайяовнч, 1963 года рож
дения. член КПСС, студевт 
r o n .  г. ТЬиск. пр. Кцюва,
2.

Голева ТВшнжаа Конетан- 
ттющ|а, 1939 года рожде
ния, член КПСС, замести
тель главного врача полик
линики горбодьвицы №  3. 
г. Тонек, ул. Макрушвна.

Мальпнева Анна Михай- 
довиа, 1949 года рождения, 
член КПСС, учитель школы 
Nb 18. г. ToBfCK. ул. Ф. Лыт
кина.

По иабщ1а1ельвону 
онруту №  69 

Байнов Сергей Валеятя- 
новнч, I960 года рождения, 
беспартийный, слесарь объе- 
динеиия «Полюс», г. Томск, 
п. Басандайка.

Вщюбьев Инковай Алеж- 
саидронвч, 1932 года рож
дения, член КПСС, предсе
датель обкома профсоюза 
рабочих электростанций и 
электротехнической прсишш- 
.девности. г. Томск, ул. Усо
ва. •

Гудков Владвеван Вла- 
днмироввч. 1939 года рож
дения. беспартийный, глав
ный спш(налвст -архитектор 
отделения института «Тшь 
лозлентропроект». г. Т(икк. 
ул. Кирова.

Купрессов Ввктор Федо
рович. 1948 года рождения, 
член КПСС. заместитель 
заведующего отделом Том
ского обкома КПСС, г. 
Томск, пер. Ишнмскнй.

Марков Юрий Федоро
вич. 1929 года рождеяия, 
член КПСС, двреитор Тон- 
смого отделения института 
«Энертосетьпро«(т». г. 
Томск, пр. Кцрюа.

Плотнвком Ю|ЖЙ Соне- 
номнч. 1937 года рокдеявя. 
член К1ЮС, д(щшг кафед
ры научного коммунизма 
ТГУ. г. Тшаск, ул. Интер- 
иаци(шалцстов.

n t—м и» Стенам Л и п . 
внч, 1936 года рощденвя. 
член КПСС. зав. нафедрей 
гидрогеологии н  нвжеяер- 
ной геологии, декан ГРФ 
ТПИ, профессор, доктор 
геолого - минералогических 
наук, г. Томск, ул Учебная.

Яворский Момсей Иосм- 
ф опч. 1Ш7 года роисдевия, 
ч.зен КПСС. гл. ивясенер

ПО «Томскэнерго», г. Томск, 
ул. Дзержшгского.

По мзбирательвт1у 
« р у гу  №  78 

Мавгазеев Владимир Пав
лович, 1942 года рождения, 
член КПСС, заведующий 
социально - экономическим 
отделом обкома КПСС, 
г. ТРнск. ул. Киевская.

По нзбщмпеаьаому 
ежругу №  93 

Волк Павел Леонидович, 
1963 туда рождеиня, член 
ВЛКСМ, директор детской 
музыкальной школы г. Аси
на. г. Асино, ул. Ленива.

Альфред Арсевь- 
tam% 1948 года ращдеявя, 
член КПСС, начальник Аси- 
новского ГОВД. г. Асино.

Куярвшухни Виктор Сер
геевич. 1950 года рождевня, 
член КПСС. заместитель 
председателя правления обл
потребсоюза. г. Томск, пер. 
Совпартшнольный.

По нэбцптельиому 
округу №  94 

Шнкашж Вале|мй Алек- 
сацдромп. 1950 года рож
дения. члея КПСС, секре
тарь парпсома Асиновского 
ЛПК. г. Асино.

По нзбУфательвому 
округу >6 99 

Вартаяьян Владимир Ан
дреевич, 1941 года рожде
ния. член КПСС, замести
тель председателя Бакчар- 
скунпо райисполкома, Бак- 
чарский район, с. Бакчар.

КАНДИДАТАМИ В НА
РОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ 

ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ 

ДЕПУТАТОВ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ:

По иэбщ>атеньш>му 
округу №  100 

Байдин Николай Павфн- 
ловнч, 1936 года руужде- 
вия, чло! КПСС, первый 
сщфетарь Бакчаружого рай
кома КПСС, Бщучарский 
район, с. Бакчар.

Саноллж BmtTop Алшее- 
шмч, 1946 года рождения, 
беспартийный, даюектор Но- 
вобурковской средней шко
лы Бакчарского района, 
с. Новая Б^фка.

Харжавнн Александр Фе
дорович, 1954 года рощде- 
ния. члея КПСС, замести
тель начальника Бакчарско
го РОВД, Бакчарский рай
он. с. Баичар. лер. Боль
ничный.

По избирательному 
округу №  106 

Гиацинтов Владимир Ни
колаевич, 1944 года ру>жде- 
ния. член КПСС, замести
тель председателя Зырян
ского .ра^сполкома. Зырян
ский райум1. с. Зырянское.

По иэбщрательноиу 
ужругу №  116 

Белоус« Николай Ми- 
лайлужич, 1947 года рожде
ния. член КПСС, председа
тель Кожевннковского рай- 
исполкснеа. Кожеяышювский 
район, с. Кушевникущо.

По взбщ тельноиу 
уифуту №  119 

Ковставтввндв Илья Кн- 
рьякушнч, 1944 года рож
дения. член КПСС, глав
ный врач Кожевншуовской 
ЦРБ. Кожевннковский рай
он. с. Кожшнвково.

По нэФцмхелшому 
ощвуту №  122 

Шурунова Альбина Вик
торовна, 1944 года рожде
ния. член КПСС, заведую
щая отделением Кол нашен
ской ЦРБ. г. Кушпашево. 
ул. Кируюа.

По избщттельнумцг 
округу 125 

Тсретьев Геввадий Пет- 
ромнч, 1954 года рождения, 
члея КПСС, директор Кол- 
цашевторга, Колпашевскнй 
район, р. и. Туиур. ул. Свер
длова.

Шадрин Се|№ей ^*°Л***“” 
рокнч, 1957 года рушщевия. 
замеуггитель директора ОПХ 
«На1№шсное», г. Кояпаше- 
во.

Завьялова Наталья Вла- 
днмиружва, 1963 года рож
дения. член КПСС, стар
ший лаборант Нарымской 

селекционной станции, г. Кол- 
пашево.

КАНДЦДАТАМИ В НА
РОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ 

ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ 

ДЕПУТАТОВ
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ:

По вэбщщтедьношу 
округу №  133

Каилушж Аиатумшй Нв- 
колаешч, 1946 года рожде
ния. член КПСС, председа
тель Кривошеинского РАПО, 
Кривошешюкий р а й о н ,  
с. Крввошешю. ул. Энерге
тиков.

Худокуфмов Олег Всевуь 
лодужнч, 1957 года рожде
ния, член КПСС. ди1>ектор 
совхоза «Белостонский», 
Кривошеинский район, с. Пу
довка.

По вМщштельнону 
округу №  158

Воробьев Петр Яковле
вич, 1936 года рождеяия, 
член КПСС, председатель 
Томсксич) райкома про^ою - 
за работников АПК, г. Томск, 
Иркутский тракт.

Титуж Иван Иванович, 
1941 года роащения, член 
КПСС, первый зам. предсе
дателя Томского облиспол
кома, председатель совета 
областиого агроаромышлен- 
ного объединения, г. Томск, 
ул. Беливского.

Фрнш Владимир Никола
евич, 1943 года рождения, 
член КПСС, областной во
енный «омиссар, областной 
военный комиссариат г. Теш- 
ска, г. Томск, ул. Киевская.

По избирательному 
УИфугу №  171

Шахрай Алексей Роиануь
вкч, 1927 года рождения, 
член КПСС, председатель 
объединения «Шегарскагро- 
пронхимия». Шегарский рай
он. с. Мельвнково.

По единому 
о к р у 1 7

Резолюция Томского пар
тийного клуба о выборах де
легатов на XXVIII съезд 
КПСС.

1. Партклуб поддержива
ет и будет отстаивать сле
дующую систе»^ прямых 
выборов делегатов на XXVIII 
съезд, имея целью исклю
чить аппаратные игры вок
руг этого важнейшего поли
тического дела:

выборы проводятся по 
единому областному много
мандатному округу:

кандидаты для включения 
в общий СЛИСОК для тайно
го голосования выдвигаются 
в первичных парторганиза
циях на открытых партий
ных собраниях. Кандидатом 
в делегаты может быть вы
двинут (или выдаинуть се
бя) любой коммунист;

политические платформы 
выдвинуАк кандидатов дол
жны быть опубликованы и 
доведены до сведения всех 
первичных партийных орга
низаций области;

в ходе избирательной кам
лании каждый кандидат 
пользуется неограниченным 
правом ветречагься с комму
нистами округа как на пар
тийных собраниях, так и на 
митингах н иных массовых 
мероприятиях;

тайное голосование про
водится в назначенный день 
в райкомах партии и круп
ных первичных партийных 
организациях области. Кон
троль за организацией голо
сования и подсчетом голосов 
осуществляют первичные 
партийные организации;

П А Н О Р А М А  томского ПРИОБЬЯ

1|ЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ СТРШЕВОГО
Работники первой мастерской института «Томскграж- 

данпроект» (начальник А. В. Суворов) ведут интенсив
ное проектирование будущей центральной площади сто
лицы томских нефтяников — гор. Стрежевого. Здесь уже 
построено несколько жилых зданий, установлен памят
ник В. И. Ленину.

Сейчас в мастерской проектируется большой жилой 
дон, замыкающий ул. Ермакова. Как встроенно-пристро- 
енные н этому зданию будут помещения Стройбанка, 
магазина, клубное помещение. Здесь же, на площади, 
разместятся здание горисполкома. Дом техники, клуб со 
зрительным залом на 600 мест и другие здания.

Главный архитектор проекта центральной площади 
Стрежевого — В. М. Синяткин.

Б. УФЕРОВ.

И дома, и в Армении
Объединение «Агропромстрой» работает на два фрон

та — в области и в зоне землетрясения в Армянской 
ССР.

Подведены окончательные итоги прошлого года. План 
строительства объектов в области перевыполнен: сдано 
56.3(Ю тшадратных метров жилья, несколько школ, дет
ские сады в Подгарном и в Берлинке Зырянского райо
на. Успешно идет строительство и в зоне землетрясения, 
в селе Сараарт. Здесь возводятся индивидуальные дома 
из трех, четырех, пяти комнат — в зависимости от со- 
стгюа семей. Таких домов в минувшем году сдано семь. 
Построено также общежитие для своих рабочих.

А всего в Армянской ССР строители из томского «Аг- 
рощкшстроя» сдали 2.100 квадратных метров жилья 
вместо плановых 1.700 квадратных метров

Б. БОРИСОВ.

Программа по экологии
Совместная коллегия областного комитета по охране 

природы и территориально - производственное объедине
ние ЖКХ Томской области выработали лрограмм,у улуч
шения экологической обстановки. Ею предусматривается 
завершштие стршггельства очистных сооружений канали- 
зшщи в райцентрах Первомайское, Мельниково, Карга- 
сок, в г. Кедровом до 1991 года. В течение 12-й пятилет
ки намечается построить канализационные сети и соору
жения в KojmameBe, Аснне, Молчанове и Вакчаре смет
ной стоимостыо 19 миллионов рублей. Эти мероприя
тия позволят уменьшить сбрюс неочищенных стчжов в 
бассейн Оби на 7,7 миллиона кубометров в год.

Для оздоровления воздушного бассейна намечена ре- 
конструзщия нескольких котельных и перевод их с твер- 
Дого топлива да газообразное, что позволит ликвидиро
вать часть существующих мелких котельных. Намечают
ся мероприятня по благоустройству районных центров.

Все это возможно лишь при активном участии в вы
полнении программы подрядных организаций, преднрия- 
тий-долевиков и местных органов власти.

-  В. ЧЕРКАШИН,
главный инженер ТПО ЖКХ.

избранными в делегаты 
съезда считаются кандида
ты, набравшие наибольшее 
число голосов согласно ус
тановленной норме предста
вительства от областной 
партийной организации.

2. Партклуб призывает 
все первичные партийные ор  
ганизации области лоддер^ 
жать нас и, рассмотрев этот 
вопрос, направить свои ре
золюции в райкомы, горко
мы и обком - партии. Копии 
резолюции просим яаправ- 
лять в адрес партклуба.

3. Мы обращаемся к чле
нам Томского обкома 
КПСС, к каждому члену бю
ро Томского обюжа партии 
и товарищу В. И. Зорталь- 
цеву, как члену ЦК. с пред
ложением: сделать заявле
ние по вопросу выборов де- 
летатов на XXVIII съезд 
КПСС. Мы призываем вас 
заверить ксмиауннстов обла
сти. что в случае если ин
струкция по выборам не бу
дет изменена Центральным 
Комитетом, то область, в 
порядке эксперимента, про
ведет выборы в два тура: 
первый по предлагаемой си
стеме прямых выборов, вто
рой — уТведасдение выбран
ных делегатов на областной 
партконференции.

4. Предлагаем полномо
чия делегата съезда КПСС 
сохранять до следующего 
съезда, а на XXVIII съезде 
определить статус делегата 
съезда.

5. Работу по связи с 
первичными партийными ор
ганизациями области, обоб
щение их мнений поручить 
организационной секции.

6. Поручить координаци
онному совету партклуба раз
работать детальное положе
ние о выборах делегатов на 
XXVIII съезд КПСС и по 
ложение о выборах на пар
тийные конференции, в пер
вую очередь областиого уро
вня.

По сложившейся 
традиции

Встреча пропагандистов 
Томска с первым секрета
рем Томского горкома 
КПСС В. М. Кетовым и 
председателем облисполко
ма Р. А. Попадейкиным 
состоялась 19 января в 
Доме политического просве
щения.

Темой выступления В. М. 
Кетова стала перестройка в 
работе горкома партии с 
административно - команд
ных методов руководства на 
политические.

Р. А. Попадейкин расска
зал о влиянии Советов на 
разрешение социально-эко
номических проблем области.

Выступившие ответили на 
многочисленные вопросы 
пропагандистов.

Аналогичная встреча пер
вого секретаря горкома 
КПСС В. М. Кетова и пред
седателя Томского горис
полкома' Б. А. Ковригина с 
преподавателями школ, 
профтехучилищ и технику
мов Томска состоялась 21 
января в здании ТЮЗа.

Завершились в с т р е ч и  
просмотром нового художе
ственного фильма — в 
ДПП, спектакля — в ТЮЗе,

Л. КУЗНЕЦОВА.
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в  последнее время раз- 
вершулась острая дискус
сия — от сессии Верховно
го Совета СССР до разгово
ров в общественном тран
спорте — относительно про
блем ядерной энергетики.

Формируются противопо
ложные точки зрения: одни 
доказывают необходимость 
дальнейшего развития этой 
отрасли, другие выступают 
против. Причиной такого 
конфликта и страха в основ
ном являются неосведомлен
ность и неверная интерпре
тация событий. Надеемся, 
что содержание этой статьи 
поможет каждому желающе
му ргюобраться в проблеме 
и выр»аботать свою точку 
■зрения.

По данным МАГАТЭ, в 1988 
году в 26 странах мира рабо
тало 429 ядерных анергобло- 
нов общей мощностью 310 ги
гаватт, обеспечивая 10 процен
тов выработки всей энергии. 
Во Франции доля ядерной 
энергетики в производстве 
электроэнергии сейчас самая 
высокая в мире — более 70 
процентов. В Бельгии — 66, 
в Швеции—50, в Финляндии — 
37, в Великобритании и СШ А- 
18, в Японии — 29. В СССР 
эксплуатируется 56 ядерных 
энергетических реакторов сум
марной мощностью 33 млн. КВТ.
— 11 процентов.

Оценивая развитие ядерной 
энергетики после апреля 1986 
года, можно отметить, что в 
1987—1988 годах в 23 странах 
продолжалось строительство 
133 реакторов. Мощность АЭС 
я мире в 1990 году возрастет 
по сравнению с 1987 годом бо
лее чем на 20 процентов. На
пример, в 1988 году введено в 
эксплуатацию четыре энерго
блока в Великобритании, три— 
в ФРГ, во Франции, Японии, 
США — два, в СССР, Испании, 
Южной Корее — по одному. В 
США в течение ближайших 
четырех лет предполагается 
сдать в эксплуатацию АЭС 
мощностью 14,3 млн. квт. Бу
дет введен один реактор в 
I9M году, такой ж е—в 1996-м, 
Отсутствие заказов после 1996 
года объясняется благоприят
ным положением в электро
энергетике, так как уже в 1988 
году резервная мощность пре
вышала 30 процентов от уста
новленной. В этих условиях 
строительство электростанций 
любого типа является нерен
табельным и число заказов со
кращается. (Аналогичная поли
тика проводится в США и в 
других отраслях. Они, напри
мер, резервируют основные за
лежи нефти и выплачивают 
владельцам земель компенса
цию за неразработку место
рождения).

Степень в.пияния АЭС на 
человека н окружающую 
среду тем больше, чем боль
ше их расположено на еди
нице площади территор1Ш. 
По таким показателям, как 
количество и мощность АЭС 
на единицу площади, СССР 
находится на 20-м месте. 
Средняя удельная мощность 
атомных электростанций в 
СССР в 120 раз ниже, чем 
в Бельгии, в 91 раз — чем 
на Тайване, в 60 раз — 
чем во Франции, в 48 раз
— чем в Японии, и в  1,5 ра
за ниже, чем в Югославии, 
где эксплуатируется лишь 
одна АЭС. Чтобы сравнять
ся по этому показателю, до
пустим, с Бельгией, только 
На европейской части СССР 
нужно было бы ввести в 
строй дополнительно более 
970 блоков мощностью по 
1 мля. 1ШТ. Реально — да
же в самых оптимисттеских 
«прогнозах — в СССР к 
2000 году предусматри
валось лишь удвоение мощ
ности АЭС.

Теперь другой показатель. 
По доле АЭС в общем про
изводстве электроэнергии 
СССР занимает лишь 18-е 
место. Чтобы, например, 
■^догнать» Францию, понадо
билось бы увеличить мощ
ность отечественных АЭС в 
6,2 раза.

Уровень потребления элек
троэнергии на душу населе
ния — еще один важный 
показатель, который харак
теризует общую степень эко
номического развития стра
ны и в конечном счете дает 
возможность государству 
повышать уровень жизни 
народа. По данным 1985 го
да потребление электроэнер

гии на душу населения сос
тавило в квт.:

Норвегия — 24777
Канада — 16522
СССР — 5445
Швеция — 16165
США — 10781
В СССР в последнее вре

мя складывается мнение, что 
если в ближайшие годы мы 
наведем порядок в народном 
хозяйстве и внедрим ресурсо- 
и энергосбережение, то пот
ребность в электроэнергии 
до-лжна снизиться по абсолют
ной величине и можно будет 
даже закрыть АЭС. Да, сей
час огромные усилия в мире 
направлены на ресурсе- и 
энергосбережения. Да, воз
можности энергосбережения 
в СССР колоссальные (по 
удельной энергоемкости на
ционального продукта СССР

да). К 2000 году потребле
ние органического топлива 
на планете удвоится. При 
этом все леса мира, даже 
при условии, что с сегод
няшнего дня их перестанут 
вырубать и будут только вос
станавливать, не смогут под
держать необходимую кон
центрацию кислорода в ат
мосфере. А снижение кон
центрации кислорода с нор
мальных 20—21 процента 
до 17—18 приводит к уду
шью, смерти.

По калорийности одна 
тонна реакторного топлива 
эквивалентна 84 тысячам 
тонн угля. Таблетка обога
щенного урана (вес пример
но 20 граммов) эквивалент
на тонне нефти. Благодаря 
атому в СССР для народно
хозяйственных нужд услов

жается в год: во Франции— 
на 250 кг, в США — на 
110. ФРГ — 85, Японии — 
61, Великобритании — 51, 
СССР — на 33 кг. Это те 
килограммы, которые могли 
иметь катастрофические по
следствия для здоровья че
ловека и среды его обита
ния.

Специального (внимания 
заслун«ивает вопрос о выбро
сах углекислого газа. При 
дыхании людей в 1975 году 
в атмосферу было выделено 
в среднем 0,5 — 1,9 млрд, 
тонн, к 2000 году — ДО 
0,9 — 3,5 млрд. За счет 
сгорания угля и нефти в 
1975 году в атмосферу по
ступило 8.7 млрд, тонн дву
окиси углерода, а к 2000 
году будет до 21 млрд, тонн 
в год. Так как двуокись уг-

НАУКА И ОБЩЕСТВО

ТОБЫ

. Л \ | г |  I  D III
Аргументы ученых в защиту атомной знергвтики, размыш* 

пения о «номпленсе Чернобы1й1», о том, что на свете «всего 

вреднее», некоторые незнакомые многим факты эколо

гии...

27-28 ЯНВАРЯ 1990 ГОДА 
Нс 24-25  (20844—20845)

находится на одном из пос
ледних мест в мире).

Но по прогнозам, по црай- 
ней мере до середины сле
дующего столетия, уголь и 
ядерная энергетика будут 
основой для крупномасштаб
ного прюизводства и оба не 
без последствий для окру
жающей среды, как, впро
чем, и любые другие. Как ни 
привлекательна идея исполь
зования экологически чистых 
энергоносителей (гелиоэнер
гетика, энергия волн, прили
вов, ветра, геотермальных 
вод и т. д.), в ближайшем 
будущем они не могут серь
езно повлиять на уровень 
энерговооруженности миро
вого сообщества.

^Известно, что европей
ская часть СССР — наибо
лее энергопотребляющий 
регион нашей территории. 
Вместе с Уралом он исполь
зует 80 процентов всех то
пливно-энергетических ре
сурсов. В то же время свы
ше 90 процентов энергети
ческих запасов находится на 
востоке. В перевозках с 
востока на запад доля топ
лива составляет примерно 
40 процентов. Е1сли же вы
рабатывать электроэнергию 
в местах добычи, то надо 
использовать сверхдальние 
линии электропередачи, при
чем при передаче электро
энергии на большие рас
стояния неизбежны ее огром
ные потери: до десятой части 
в магистральных линиях и 
еще около 40 процентов в 
распределительных сетях.

Но главное препятствие 
состоит в том, что если мы 
будем развивать теплоэлек
тростанции на угле в том 
виде, как они существуют, 
то неминуема экологическая 
катастрофа. Есть отрицатель
ные эффекты, о которых 
энергетика на органическом 
топливе не может избавить
ся в принципе. Сжигание ки
слорода атмосферы Земли— 
главный из них. При сжига
нии одной тонны угля унич
тожается 1,5 кубо.метра ат
мосферного кислорода (тогда 
как АЭС производит энер
гию, не потребляя нислоро-

но высвобождено почти 59 
тысяч тяжеловесных (по 
1.200 тонн) составов, кото
рые должны были курсиро
вать по железным дорогам 
страны с интервалом в де
вять минут.

Современные угольные стан
ции потребляют ■ течение го
да 2,8 млн. тонн угля в год и 
выбрасывают до 1(>.000 тонн зо
лы в воздух. Атмосферные вы
бросы от угольных и нефтяных 
станций — двуонись серы и 
окиси азота — стали причиной 
так называемых кислотных 
дождей, которые губят расти
тельность, почву, водоемы, и 
прежде всего здоровье людей.

Рассмотрим гипотетическую 
ситуацию, при которой все су
ществующие АЭС мира заме
нены на ТЭС, работающие на 
угле. Тогда только в 1987 году 
понадобилось бы добыть и пе
ревезти дополнительно 630 
млн. тонн угля, в атмосферу 
при существующих методах 
очистки поступило бы в тече
ние года 2 млрд, тонн углекис
лого газа, более 30 млн. тонн 
окислов азота, 50 млн. тонн 
окислов серы, 4 млн. тонн ле
тучей Э О Л Ы , а также 4.700 кю
ри радиоактивных веществ, 
представленных в основном 
изотопами радия с периодом 
полураспада до 1600 лет. Ней
трализовать последствия после 
сжигания ископаемого топлива 
можно только частично. При
мененные ,8 Японии самые пе
редовые методы позволили 
нейтрализовать лишь 80 — 90 
процентов двуокиси серы и 
приблизительно 80—окиси азо
та. Эф1̂ ктивного способа уст
ранить из состава выбросов 
двуонись углерода — основ
ную причину создания парни
кового эффекта, — в настоя
щее время нет.

Выводы международной 
конференции по чистоте ат
мосферы, которая состоя
лась в 1989 году в Канаде: 
чтобы спокойно жить, чело
вечество должно до 2005 го
да сократить выброс угле
кислого газа примерно на 20 
процентов по сравнению с 
1988 годом.

В результате перевода на 
ядерное производство элек
троэнергии объем выбросов 
во Франции с 1980 по 1986 
год снизился на 56 прюцен- 
тов, в Финляндии — на 40.

Количество золы, азот
ной, серной кислот и других 
химических веществ в био
сфере в расчете на каждого 
отдельного жителя страны 
за счет внедрения АЭС сни

лерода поглощает инфра
красное излучение, происхо
дит аккумуляция части теп
ла, которое в противном слу
чае рассеялось бы в космосе, 
что приводят к повышению 
температуры земной атмо
сферы. В ретультате возни
кает опасность парникового 
эффекта. По мнению ученых 
мира, последствия этого эф
фекта могут быть сравнимы 
лишь с последствиями гло
бальной яде1шой войны. Да
же при сокращении исполь
зования органического топ
лива вдвое средняя темпе
ратура на Земле повысится в 
2075 году на 3—8 градусов. 
Снижение выбросов углекис
лого газа можно достигнуть 
реально за счет энергии 
ядерного топлива.

Хотелось бы подчерннуть, 
что те миллиарды тонн СО ,̂ 
которые не поступили в ат
мосферу благодаря наличию 
атомных станций,— уже до
статочно большой вклад в 
дело выживания земной ци
вилизации.

Многочисленные исследо
вания показали, что выбро
сы угольной ТЭС причиняют 
многообразный вред здоро
вью насвлцния, в том числе 
повышают общую смерт
ность, прежде всего от рес
пираторных вабо.певаний, а 
также смертность от раковых 
заболеваний, среди которых 
основное значение имеет рак 
легких.

Работа АЭС сопровождает
ся выбросами радиоактивно
сти в окружающую среду, 
что и вызывает наибольшее 
опасение у населения.

Однако радиация — это 
не изобретение нашего вре
мени. Человечество не то.ль- 
кб всегда жило в условиях 
постоянного взаимодействия 
ионизирующих излучений, 
но, как не без оснований 
считается, свое возникнове
ние вообще связывает имен
но с наличием естественно
го радиационного фона.

Для количественного из
мерения радиации использу
ется множество параметров. 
Наиболее важными являют
ся экспозиционная (в рент

генах, микрорентгенах) и эк 
Бивалентная доза (измеря
ется в бэрах).

Например, за счет естест
венных источников, в кото
рые входят космическое из
лучение, радиоактивные эле
менты почвы, строительных 
материалов и т. д., суммар
ная доза облучения состав
ляет 130—150 мбэр в год. 
За счет искусственно создан
ных человеком источников 
(тепловые и атомные стан
ции, рентгеновские установ
ки, цветные телевизоры, 
авианолеты и т. д.) человек 
получает дозу около 340 
мбэр в год.

Таюш образом, общая до
за от всех возможных искус
ственных источников состав
ляет примерно 470 мбэр— 
0,47 бэр за один год, причем 
на рентгенодиагностику, ра
дон и выбросы угольной 
ТЭС (если она расположена 
поблизости) приходится око
ло 94 процентов общей до- 
зовой нагрузки.

Опуская подробное рас
смотрение, скажем лишь, 
что предельно допустимая 
доза (ПДД) для профессио
налов - ядерщиков равна 
5 бэр в год. При этом сред
ний риск смерти от облуче
ния соответствует аналогич
ному в самых безоласных 
отраслях промышленности 
(обувной, швейной). Важным 
является то, что при дости
жении ПДД даже для про
фессионалов и их потомков 
не наступают «неотвратимые 
и ужасные» последствия.

По сообщению Томской 
санэпидстанции радиацион
ный фон составляет величи
ну не более 15 мкр/час. Для 
оценки можно принять, что 
1 рентген примерно соответ
ствует 1 бэру. (В одном бэ
ре—тысяча мил.пибэр, вмил- 
либэре — тысяча микробэр). 
Тогда, у м н о ж и в  15 
мкбэр/час на количест
во часов в году, полу
чим около 130 мбэр за 
год. И это будет в том слу
чае, если мы весь год будем 
находиться на улице (где из
мерения и проведены), не 
будем ходить в баню или 
П1«нимать душ (радон), от- 
TcameMCH от флюорографии и 
телевизора, не будем летать 
на южные курорты, в ко
мандировки и в отпуск (боль
шая высота — косвшческие 
лучи).

Действительно, как посту
пать человеку перед дилем
мой — подвергиуться рент
генодиагностике и получить 
пусть небольшую, но по 
сравнению с фоном замет
ную дозу или отказаться, но 
при этом сознательно пойти 
на риск лишь запоздалого 
выявления какой-либо серь
езной болезни. Откажется ли 
пациент санатория от прие
ма лечебной радоновой ван
ны, , зная, что изотопы радо
на радиоактивны?

В нашей жизни радиация 
не единственный и далеко
далеко не самый опасный 
фактор риска. По зарубеж
ным данным, например, 
опасность электричества для 
жизни среди других причин 
женщины, студенты и бизне
смены дружно поставили на 
девятнадцатое место, в то 
время как реально но числу 
со смертельным исходом 
(14.000 в год в США) дан
ный фактор находится на 
пятом месте.

К радиации, как к источ
нику опасности, отношение 
двоякое, но в обоих случаях 
сопровождается значитель
ными ошибками. Так, атом
ную энергетику женщины и 
студенты оценивают как са
мую большую опасность, а 
рентгеновское облучение 
все категории помещают 
примерно на одно (17— 20) 
место, тогда как но числу 
летальных исходов рентге
нодиагностика находится на 
девятом месте, а атомная 
энергетика —на двадцатом! 
Видно, что опасность перво
го источника недооценива
ется, а второго значительно 
переоцешшается.

Развитие научно - техни
ческого прогресса также 
всегда связано с определен
ным риском, зачастую труд-
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но предсказуемым. После 
трагических событий в Чер
нобыле бессмысленно и амо
рально убеждать кого-ни
будь в том, что АЭС явля
ется символом технологиче
ской безопасности. Аварии 
в Чернобыле и на американ
ской АЭС «Три Майл-Ай- 
ланд» произошли в резуль
тате почти невероятного на
слоения неверных эксплуа
тационных решений, допу
щенных обслуживающим 
персоналом. Современная 
технология требует макси
мального внимания, дисцип
лины, ответствениости каж
дого работника. О трагедии 
забьшать нельзя, оправды
вать случившееся безнравст
венно, но жить с комплек
сом Чернобыля невозможно. 
А^олютно надежной техни
ки не бывает. Это азбука 
надежности. Достичь нуле
вой безопасности в атомной 
энергетике не удастся, но 
исключить возможность ка
тастроф вроде Чернобыль
ской — дело вполне реаль
ное. Сейчас выполняется 
широкая программа дейст
вий, связанных с безопасно
стью атомной энергетики 
(это решение по системе уп
равления. <к<жструкции са-< 
иого реактора, средствам 
технической диагноспаш 
оборудования АЭС, совер
шенствования систем лона- 
.тазации аварий, профессио
нальный отбор и улучшение 
подготовки операторов АЭС 
и т. д.).

Беспристрастная стати
стика показывает, что риск, 
связанный с ядерной энер
гетикой, работающей в 
штатном режиме, более пред
почтителен, нежели риск, 
связанный с выработкой 
энергии другими способами. 
Несмотря на высокую по
тенциальную опасность про
изводства, связанного с ра
диацией, за 44 года в мире 
от переоблучения погибло 
меньше людей, чем погиба
ет ежедневно и только в 
СССР в результате автомо
бильных аварий. Так в 
1987 году только в автомо
бильных авариях в СССР 
погибло 40 тысяч и полу
чили увечья 350 тькяч 
человек. Материальный 
ущерб при этом исчисляется 
в 7 млрд, рублей. Тем не 
менее общество не собира
ется закрывать эту область 
своей деятельности. По 
данньш американских уче
ных, вероятность погибнуть 
в результате катастрофы на 
АЭС в 100 раз ниже, чем 
в автомобильной аварии, и в 
1.000 раз ниже, чем от 
болезней сердца. По заклю
чениям других исследовате
лей, проживание вблизи 
АЭС в течение 50 лет столь 
же опасно, как проживание 
в течение 2 дней в городе 
Нью-Йорке или 6-минутное 
путешествие на байдарке.

Принципиально доказано, 
что даже по уровню облу
чения АЭС предпочтитель
нее ТЭС, не говоря уже о 
разнообразных вредных эф
фектах огромного количест
ва выбрасываемых ТЭС дру
гих химических веществ, 
.многие из которых облада
ют канцерогенными действи
ями. Установлено, что экви
валентная доза облучения 
за счет угольных ТЭС пре
вышает аналогичную дозу 
вблизи АЭС в 5—40 раз.

В 1986 году годовая на,- 
грузка на население Снечку- 
са (Игналинская АЭС) не 
превысила 0,5 мбэр/год, т. е. 
менее 0,5 процента дозы ес
тественного ф ш а в городе. 
До сих пор АЭС были наи
более экономичными благо
даря небольшой топливной 
составляющей. Однако ос
тальные эксплуатационные 
и ремонтные расходы на

АЭС в последнее время до
статочно возросли.

В 1987 году в США впер
вые средние значения стои
мости производства электро
энергии на АЭС были вы
ше, чем на угольной ТЭС. 
Для АЭС и уЮльных ТЭС 
средняя стоимость электро
энергии составила 2,2 и 2,1 
цент/квтч, а для газовых и 
нефтяных — 2,9 и 3,7
цент/квтч.

Тем не менее самая де
шевая электроэнергия была 
выработана в 1987 году 
на АЭС «Найн—Майкл
— П о й н т »  — 1—0,9
цент/квтч. Обвинение АЭС 
в использовании большого 
количества воды также не
обоснованны. По подсчетам 
ученых, вся атомная энерге
тика страны потребляет ме
нее процента той воды, ко- 
торжя расходуется на народ
нохозяйственные нужды в 
европейской части СССР.

Тепловое загрязнение су
ществует реально. Однако 
сейчас наметились пути не
которого использования 
сбросного тепла. На Кур
ской АЭС попробовали воду 
из пруда-охладителя прока
чивать по специальным тру
бам, уложенным в грунте. 
В результате — два-три 
урожая овощей, ягод и кор
мовой зеленой массы в год. 
Большое впечатление произ
водят рыбоводческие хозяй
ства, соэдаш1ые на сбросном 
тепле АЭС. Вся пищевая 
продукция, получаемая в 
зоне АЭС, тщательно прове
ряется, какн х^бо  факто
ров, способных повредить 
здоровью людей, до сих лор 
не о&1аружеяо.

Ссылки на все возраста
ющие масштабы высокоак
тивных отходов, их большие 
объемы не соответствуют 
действительности. АЭС мо- 
юцностью 1.000 Мгвт за один 
год подготавливает для за
хоронения высокоактивные 
отходы, объем которых не 
превышает двух кубометров. 
Принятые меры захоронения 
(на больших глубинах, в 
прочных емкостях, геологи
чески стабильных формаци
ях) не принесут какого-ли
бо вреда ни современникам, 
ни потомкам.

Риск органически присущ 
технике и жизни вообще, 
т. е. связан не только с «пло
хим» решением или некаче- 
ствевным исполнением. В 
лучшем случае, риск может 
быть только снижен. Сни
жен не до нуля и только при 
учете всех возможных свя
зей и последствий. Напри
мер, на что уж экологически 
чистым считают некоторые 
ветроэнергетические уста
новки. Однако строительство 
самой крупной из них на пу- 
стьшном морском берегу 
привело к неожиданному 
экологическому же результа
ту: такая станция «перело
пачивает» за сутки что на
зывается «в пух и перья» до 
1.000... морских чаек!

Мы считаем, что только 
основанное на знании пони
мание позволит «человеку 
разумному» объективно 
оценивать те или иные сто
роны жизненных коллизий и 
принимать решения на осно
ве знания объективных фан
тов, а не под влиянием ме
няющихся настроений и 
смутных подозрений. Мы 
далеки от мысли, что в 
рамках одной статьи смогли 
подробно и ясно изложить 
все стороны сложной проб
лемы, и выражаем готов
ность ответить читателям 
на все вопросы, по которым 
являются специалистами.

О. АНДРЕЕВ,
Ф. КОШЕЛЕВ,

доценты фнзвко тех
нического факультета 

ТПИ.

КОММЕНТАРИЙ ОТДЕЛА НАУКИ И УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ.
Признаться, мы настороженно восприняли статью ученых 

я защиту атомной энергетини, полагая, что публикация ее при
ведет к новому взрыву слухов о Томской атомной станции. 
Ведь нынешний читатель привык рассуждать так: чем боль
ше о чем-то пишут положительного, тем, значит, более там 
неблагополучно. Однако надеемся на здравый смысл читате
лей. Нельзя же, в самом деле, отказывать людям в праве вы
сказать свою точку зрения, даже если она расходится с об
щепринятой. Авторы статьи готовы ответить на любые вопро
сы по данной теме.

Дом культуры  
в С в е т л о м

■ФОТОРЕПОРТАЖ

По значению для светлен- 
цев это событие может быть 
приравнено к открытию шко
лы. Она — храм знаний, а 
этот дворец — храм куль
туры.

Этот репортаж мы дела
ли, когда строители «Томск- 
жилстроя» уходили с объек
та. Часть их переведена на 
соседний объект — АТС на 
1.500 номеров. Телефонная 
станция должна быть сдана 
в этом году.

В кинозале ДК на 500 
мест с подвесным потолком 
и паркетным пахнущим ла
ком полом уже устанавли
вали стулья. Есть в этом 
Доме культуры и второй зал 
— музыкальный. Нет сомне
ния в том, что светленцы бу
дут довольны своим храмом 
культуры. Ведь мастера ста
рались работать на совесть. 
Наверное, интересно: кто
они?

Кирпичную кладку вела 
бригада Михаила Сеня из 
генподрядного СУ-13. На от
делке р^оталн штукатуры 
из бригады А. В. Фурсовой, 
маляры из бригады Л. И. 
Уфимцевой. Отделку при
родным камнем, мрамором, 
ракутстником сделали мра
морщики б1П1гады А. В. Бо
гачева. Мозаичное панно в

;-t'i

холле — работа художни
ков из художественного фон
да.

А установка столярки, 
подвесные потолки, паркет?

Л

ш

!

-Это дело рук плотников из 
бригады Анатолия Брауна и 
Александра Егеря. Мастер
ства у них ^шатает. Ведь это 

они укладьтали паркет в кон
цертном зале Томской фи
лармонии.

— На Доме культуры ра
ботали л]^шне мастера, — 
говорит начальник производ
ственного отдела управле
ния «Отделстрой» Н. П. Су- 
хина, — Были сложности с 
материалами, особенно с при
родным камнем. Наши пред
ставители выезжали в дру
гие города, где «выбивали» 
мрамор и ракушечник для 
объекта. Хотелось подарить 
сельчанам дворец городско
го типа... Командовал отде
лочниками и все 'з^оты  взва
лил на себя прораб «Отдел- 
строя» Георгий Леонидович 
Воинов.

Остается только поздра
вить строителей, а светлея- 
цам пожелать отличного на
строения в новом году и в 
новом Доме куль'^ры1

В. ВАЛЕНТИНОВ.

НА СНИМКАХ: прораб
Г. Л. Воинов; маляры А. И. 
Иванова н Л. Д. Козлова; 
плотники М. Бажин, В. Лап
тев, А. Искорцев н Р. Шай- 
хулнв; мозаичное панно.

Фото А. СЕМЕНОВА.

i

'bi

1
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ОМ НЮ. существовало 
I в разговорах томнчен 

не понятное для приез- 
I жих определение «го
рода*. Дело в том, что 

I жители Заисточья, улиц 
Дальнеключевской, Белозер
ской и всех остальных, тяготев
ших к окраинам, называли горо
дом набережную Ушайкв, где 
начинались самые солидные ма
газины. Этот громадный шартап 
торговых кирпичных зданий и 
впрямь казался мощным фео
дальным у1феплением, выделяясь 
в деретянном Томске своей мо
нументальностью.

На чунумных решетиах, пяашага 
за«фыаавших ниши fiOAiiaxoa, бы ли  
рельефно отлитые бугаы: «Торго
вый дои А. ♦ .  Второва». В аилние 
квадраты атях решеток были вста
влены такие толстые стекла. что 
нолей телег со стальными обода- 
ми, проматывавшиеся по ним. не ос
тавляли далее следя. Ио самой при- 
вяш атеяы юй таинстве» вюстью рто- 
го «города» были рассказы о  том, 
что построен он на лиственничных 
плотах, уложенных прямо в  бонот. 
ную мижу.

Наш сосед Иван Федорович Тара, 
тунин, грузчик огромной физике, 
сиой (СИЛЫ и мемеиьшего интеялея- 
туального потенциала, хранил (» па
мяти историю возведения второв- 
сиого магазина. На берегу Ушайин, 
ногда зеяшенопы рыаи мотяоваи под 
его фуидааюнт, лопаты хлюпали в 
густой жиже, проливая содвр*®™®*- 
Бддьяин пычерпыватъ <зту грязь 
было тяжело. И тогда кто-то при- 
дул|ал вытаскивать ватог в  рогож
ных мешках. Там м п < Ч 1 Г О т а в м я и  
иотловаи.

Лотом пяотмиии ошкурили от ко
ры сотни листвениичных бревен, 
отиалибролали их точно - по тол
щине и стали вязать плоты, уняа. 
дывая их в котловане ирест.ма. 
крест по меезюльну рядов. Вручную 
забили по кромкам плотов таяю 
лиственничные сваи, чтобы намерт. 
во закрепить свою работу. Прмсы- 
пали все лесном. И пришли камеи, 
щини, чтобы на этих необычных 
опорах возвести пкиезду зиання.

Всю жизнь мечтал я увидеть, 
подземный остов, с начала века 
непоколебимо держащий на себе 
три кнрпнчных этажа, увенчан
ных над главным входом ажур
ным кокошником. Много .1ет про

ступала на пел сквозь крась^у 
фамя.чня в.1аде.1ьцг магазина, по
том надпись «Дворец труда», на
поминая об истарнн здания. Это 
все наверху. А в подвалах оста
лась лн следы уникального ропе- 
ния пр^темы фундамента?

— Да нот. наверное, эти смот
ровые .1ЮКН имеют отношенне к

кирпичей. А  в осталыю.4 все не- 
поколеби.чо. Зато торговый за-i 
этого магазина, теперь называе
мого «Товары для дома», поте
рял очень многое.

Т<«ичи-старожилы помнят, что 
стояло в зале чучело вздыблен
ного на задние лапы медведя, ос
тавшееся здесь с тех времен, ко-

От центрального входа торго
вого дома Второва в левом крыле 
располагалась гостиница «Евро
па». В справочнике начала наше
го века сказано: «В Томске три
гостиницы: «Россия», «Европа»,
«Сибирская». Первые две —• луч
шие. цена номера от 1 рубля и 
выше в сутки. Обед 50 коп. из 
двух блюд. 1 рубль — из четы
рех. При гостиницах — телефон. 
Извозчики по таксе: за 12 часов 
езды днем или ночью 2 руб., за 
один час 90 коп., за конец 20 коп. 
За езду на вокзал железной до
роги или обратно 75 коп., на Че-

плотам. — показывает старший 
к.тадовщнк Валентина Семеновна 
Нестерова под ноги.

Во всех подвальных помеще
ниях в деревянных полах есть 
крышки, подаяв K0T0|№ie, можно 
осмотреть гишт. Но лиственнич
ное основание теперь уже не уви
дать. Все затянуто землей.

— Еще десять лет назад здесь 
постоянво я£урчала вода. — вспо
минает Валшггняа Семсповна. — 
мы все боялись: здание повре
дится. Сейчас вода исчезла. Сухо.

Оказалось', что уникальными 
досюннствамн обладает листвен
ничный фувдамшгг. Родники сами 
дреяажнроваин спой путь, а лист
венница за долгие годы пребыва
ния в сырости приобретает твер
дость гранита. Качества, о кото- 
|н>1х, к сожалению, совроиенные 
строители не вспомш1акя'. пола
гаясь лишь на железобетон. А 
ведь лвственвичные спаи исполь
зовал еще Петр I при строитель
стве Петербурга.

Мы лроходали из одного под
вального помещения в другое, 
разглядывая старинные, клепан- 
шде из .чистового железа двери 
с могучими запорами, и нас не 
покидало ощущение, что вся эта 
громада выруб-чеиа из одного 
це.1Ыюго камня. Л тль в двух ме
стах .четкие треннты коснулись

гда на втором этаже магазина рас
полагался ресторан. Шестью ароч
ными дверями выходил он на 
балкон, протянувшийся под по
толком. Геометрия потолочных 
узоров сохранилась отлично. А 
вот ажурная решетка длинного 
балкона в одну из переделок бы-- 
ла заменена сварной трубчатой 
оградкой. Замурованы и все выхо
ды.

— Знаете, в стариннр.м поме
щении любые яереде.чки сразу 
бросаются в глаза, • говорит 
директор .магазина Таисья Якеш- 
.чевна Непомнящих. — Существу
ет стиль, продуманный до каж
дой ме.чочи. И какие бы вычур
ные перегородки или панно по
том ни сооружались, они кажутся 
чужеродными.

Таисья Яковлевна, {комечно, пра. 
ва. хотя сделанные по ее мнициа. 
тяве комната псмхологнчесной раз
грузки н становая имеют самые со. 
временные интерьеры. Но это пере, 
деяки в бывших подсобных поме. 
и4емиях, очень нужные для ноллен- 
тиеа магазина, насчитывающего 

чеяоеем.

ремошниковскую пристань или 
обратно 1 руб.».

Невольно задумаешься, а по
чему у теперешних моторизован
ных «извозчиков» полнейший про
извол в требованиях оплаты .за 
проезд?

В самом бойком месте города, 
•возле устья Ушайки, где сходи
лись летом торговые пути всей 
губернии, поставил купец этот 
дом. Потому и не побоялся рис
ка и не пожалел денег, начиная 
строительство в болотной низине. 
По теперешним понятиям, это ва
риант уплотнения застройки. И 
был он продиктован разумной не
обходимостью, Самые большие 
базары собирались в устье 'Ушай
ки. И всяк, приехавший в Томск, 
мог остановиться в «Европе» и 
отовариться в этом же здании.

Второвский дом долгое время 
был местом всеобщего общеечвен- 
ного внимания. В двадцатые годы 
в нем располагалась биржа тру
да и сотни безработных корота
ли на досках старого деревянного

27- 2» ЯНВАРЯ 1Э90 ГОДА 
М 23 — 24 <20843 —20844}

Второвский пассаж имел ма  ̂
аэии, гостиницу, ресторан.

В очередной раз без исторМ' 
чесного Ы^с1’>оваиия маляры 
красят потолок в «нижнем» 
гастрономе."

Угловая башня была самой 
высокой точной торгового 
квартала.

-  X Современный вид старинно- 
I го магазина. Теперь это «Това- 

•  > ры для дома».

Вход в бывший ресторан.

6 \  На атом «моиошииме» была 
1 фамилия купца.

Старинные ворота во двор

Стальные двери 1мцм1альных 
f помещений.

Уголок дтора торгового 
 ̂иеартаяа.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

моста через Ушайь'у время в 
ожидании удачи. На этом здании 
были вывешены правые в Томске 
уличные радиорепродукторы, в 
горожане собирались слушать их 
толпами.

В послевоенное время торго
вый квартал соединял магазины, 
в которых можно было купить 
качбасу и мотоцикл, одежду и фо
тоаппарат. книжку и ружье... В 
общем, томичи знали, что в этом 
пассаже продается все необходи
мое. Принцип, обеспечивавший 
купцам успех в торговле.

В одну ЛИНИЮ со второвским 
магазином на противоположном 
конце квартала в трехэтажном 
здании из красного 'кирпича были 
«Отделения готового платья н 
модно-галантерейные» купца За
славского. Расположен здесь сей
час гастроном, известный у томи
чей как «нияший». На горе в зда
нии горисполкома соответственно 
гастроном назывался «верхний». 
Сейчас в здании, замыкающем 
томский пассаж, маляры красят 
стены и потолок, легкой тональ
ностью выделяя рельеф лепных 
узоров.

— Я пыталась найти в «Томск- 
реставрации» какие-то архивы или 
эскизы прежней окраски магази
на, - говорит директор райни- 
щеторга Советского района Зина
ида Сидоровна Басалаева. Ни
чего нет. А ведь здесь очень ин
тересные росписи, которые за 
долгие годы закрашивались по 
вкусу маляров. Сейчас, думаю, 
колер будет наиболее приближен
ным к прошлому.

Наверное, в Томске за послед
ние годы никто не задумывался 
об изначальном предназначении 
старинного пассажа. Были в его 
здании радиокомитет и облиспо.ч- 
ком. сейчас библиотека и ведом
ственные управления. А если вер
нуть этому кояшлексу его исто
рическую - сущность?

э . с т о и л о в .
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Нй ш х  с хозяйством
в сентябре прошлого года были утверждены программы 

социально-энономичесного развития строительных подразде
лений «Томскстроя». Один из главных пунктов — развитие 
собственного подсобного хозяйства или взаимовыгодное со
дружество с селом с целью получения для строителей мяса, 
молока и других продуктов.

Коллектив треста ♦Томскжилстрой» заключил договор с 
ОПХ имени Б. Н. Сидоренко. Что делают и что должны сде
лать строители? С этого вопроса началась беседа с замести- 
>телем директора хозяйства Геннадием Алексеевичем ШАБУ- 
РОВЫМ.

— В содружестве с трес
том мы начали большое де
ло. Замечу, кстати, что на
чало ему было положено 
несколько раньше. Еще в 
период директорства Льва 
Давыдовича Будницкого на 
■чаводе режущих инструмен
тов зародилась идея содру
жества завода и нашего хо
зяйства. Идея хорошая, мас
штабная, сулящая нам хоть 
не золотые горы, но молоч
ные реии.

Речь шла о строительст
ве совместными силами жи
вотноводческого ко.мплекса 
в современном варианте. Но 
идея, тогда рожденная, в

Как вас обслуживают

силу причин объективных, а 
отчасти и субъективных, за
глохла. Мы уже не надея
лись на новый виток, но тут 
на нас вышли жилстроевцы.

— Сами?
— Да, сами вышли с 

предложением заключить до
говор на строительство ком
плекса. Работа пока еще 
только началась, но мы уже 
и этим довольны.

— Можно подробнее, Ген
надий Алексеевич.

— Ферма, которую нача
ли строить в Лучанове стро
ители треста, рассчитана на 
750 голов скота. Это будет 
высокопродуктивное племен

ное стадо коров. 50 телок, 
закупленных у фермеров 
ФРГ, мы уже имеем и со
держим в Белоусове. Про
дуктивность после первой 
лактации 5.000—6.000 ки
лограммов молока в год. 
При хорошем уходе может 
дойти и до 9.000 килограм
мов. Вот такая перспектив
ная порода. Корм нужен пи
тательный, калорийный. По
тому рядом с фермой мы 
должны иметь клубне- и 
картофелехранилище. Его — 
на 2000 тонн — возводят 
тоже жилст.роев.цы. И, дол
жен сказать, строят хорошо, 
мы довольны. Ек;ть вид на 
то, что к осени оно будет 
готово.

— А как дела на ферме?
— Не так, как нам хо

телось бы. Договор на стро
ительство этого объекта за
ключен на два года. В прош
лом году строители должны 
были сдать первую очередь

на 300 голов. Хотя такую 
ферму лучше сдавать в 
комплексе. Но мы соглас
ны и на поэтапное строи
тельство. Завершение — 
1990 год. Но срок договора 
не будет выдержан. Я по
нимаю строителей, их труд
ности и потому не собира
юсь обвинять наших парт
неров. Да, не хватает кир
пича, железобетона, трудно 
и с подъемными механиз
мами, и с рабочими. В на
роде говорят: лиха беда — 
начало. А начало есть. Од
новременно хочу заверить 
строителей треста, что свои 
обязательства по договору 
с ними мы вьшолним до 
конца. Определенную долю 
продуктов от нас они за 
свой труд уже получили. 
Цена того же мяса, конеч
но, ниже рьшочной. Полу
чать строитель треста бу
дет не только мясо, но и 
молочную продукцию, изго
товленную на гормолзаводе.

— Значит, Геннадий Алек
сеевич, сроки строительства 
фермы смещаются. Первая 
очередь будет сдана в ны

нешнем, а вторая, может 
быть, году в 1991-м. Это 
меняет планы хозяйства?

— В определенной сте
пени — да. Но переживем. 
Важно, что строители рабо
тают. Вот яедав'но была у 
нас встреча с управляющим 
трестом. Он обещал, что на 
объекте установят башенный 
кран, и дело пойдет быст
рее. Дай бог, как говорится.

— Есть лн какие-нибудь 
предложения к строителям 
треста со стороны руковод
ства хозяйства, в частности, 
с вашей?

— Есть. Начатое дело —
это не только ферма, но и 
телятник, жилье для жи
вотноводов, детский сад. 
Поэтому предложение к 
строителям такое: работы
вести не последовательно 
(сначала один объект, по
том — второй), а паралле
льно. Строить и ферму, и 
телятник, и начинать жи
лье. А пожелание одно—не 
сбиваться с ритма.

Интервью вел
В. ЛЕБЕДЕВ.

от РЕДАКЦИИ. Планы социального развития строительных 
ноллентивов разработаны не ради отчета. Это программа 
действий. Она должна быть взята на контроль советами тру
довых коллективов, профсоюзными комитетами.

«Руководители пфодского транспорта на критику 
или отмалчиваются,- или отделываются отпиской, а пас
сажирам становится все хуже и хуже и летом, и зимой. 
Почему?

(Из письма в редакцию Г. И. Чернова).
г. Томск. Иркутский тракт.

жить деньги и ГПЗ-5, и 
объединение «Сибкабель», и 
все остальные. Консолиди
рующей силой должен вы- 
стушггь городской Совет 
народных депутатов. Имен-

жил'ищно - коммунального 
хозяйства, которому с
этого года дередано трам- 
вайно - троллейбусное уп
равление, запланировано
восполнить лишь 2 ниллио-

/ .  З а б ы т Ё м о  

п а сса ж и р
...По рельса.м третьего 

маршрута тянет ветер, сы
плет на людей колючим 
снегом. Лютых морозов 
еще не было, но январь 
берет свое. А трамвай -все 
не идет...

— .Так нельзя, — сер
дито поежился пенсионер.

— И.м что? У них в ка
бинетах тепло, — рассуди
ла женщина.

Редко кому .нз нас не 
приходилось сетовать на 
городской транспорт. Но 
открою секрет: оказывается, 
любой из нас. пассажиров, 
ни для водителя трамвая 
или троллейбуса, ни для 
работников трамвайно-трол
лейбусного управления не 
представляет никакого ин
тереса! И, хотя свои пята
ки вы все равно отдадите, 
радости от этого — никому 
и никакой. Начальник уп
равления Н. В. Шутов объ
яснил это так:

— Если плохо будем ра
ботать, значит, не «приве
зем» положенные доходы. 
В итоге — возрастают 
убытки. Но вот .мы увели
чиваем выпуск вагонов на 
маршруты. И сразу возра
стают расходы. В итоге — 
все те же убытки!

Мрачная картина. Выхо
дит, на самом деле никто 
не заинтересован больше 
сделать маршрутов, перевез
ти больше пассажиров?

...Утро. Кабинет начальника 
управления. По селекторной 
связи раздается громкий жен
ский голос:

— На повороте остановки 
«ДОСААФ» упал контактный 
провод. Первый и третий мар
шруты троллейбуса закрыва
ем.

— Опять этот «бермудский 
треугольник», — хмуро ком
ментирует Николай Василье
вич.

Можно было только посо
чувствовать пассажирам всех 
микрорайонов, расположенных 
по Иркутскому тракту об
ширного четвертого района. 
Хотя нм, по совести говоря, 
не привыкать к таким ситу
ациям. Контактный провод 
восстановили; спустя некото
рое время троллейбусы по
шли. Но проблема с перевоз
ками пассажиров по Иркут
скому тракту осталась. С 
каждым годом она становится 
все острее. В этом направле
нии идет интенсивное жилищ
ное строительство. Все плот
нее встают дома во втором и
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четвертом микрорайонах, рас
тет Солнечный, а транспорт
ное обеспечение осталось пре
жним, на уровне почти двад- 
цатилетмей давности.

— Движение интенсив
ное, но все автобусы, трол
лейбусы постоянно полные, 
— замечает начальник 
трамвайного депо А. А. Пи- 
щулин. — Малейшгн! сбой 
— всю систему начинает 
лихорадить...

Выясняется, что лет 
пять назад рассматривался 
вариант прокладки тра.м- 
вайной линии по Ирк-ут- 
скому тракту, на улицу 
Ивана Черных и дальше, 
до Дома культуры «Аван
гард». Там' могли бы кур
сировать составы из 2— Зф 
вагонов. Вариант был пред-' 
ложен облисполкому, его 
внесли в документ по раз
витию коммунальных ,
служб города. Заинтересо
ванные лица встретились 
со специалистами институ
та «Томгипротранс» и 
получили там полное взаи
мопонимание. В трамвайно
троллейбусном управлении 
создали комиссию, которая 
выбрала маршрут, было 
подготовлено задание на 
проектирование. Но стро
ить надо не только линию, 
но и новые депо и все объ
екты соцк-ультбыта для но
вого коллектива. По пред
варительным подсчетам, по
лучалось, что на строи
тельство нужны 16— 17 
миллионов рублей. Такого 
богатого заказчика не ока
залось, даже не смогли 
определиться с генподряд
чиком.

Практика показывает, 
что в других городах воп
росы подобного масштаба 
решаются общими усилия
ми, то есть за счет долево
го участия промышленных 
предприятий и организа
ций. Новай трамвайная ли
ния нужна не только при- 
борномуч заводу. По Иркут
скому тракту, во второ.м, 
четвертом микрорайонах 
живут рабочие практически 
всех предприятий Томска. 
Taic что в развитие тра.м- 
Baiiiioti сети .могли бы вло-

но от него требуется целе
направленная работа. Но 
годы идут, а проблема не 
решена.

А что же делать томи
чам сегодня?

2 . П е р е в е р н у та я  

пи рам и да
Во всех странах общест

венный транспорт принад
лежит органам власти, ска
жем, муниципалитету,- а у 
нас соответственно должен 
горсовету. Он и должен 
определять финансовый 
план, развивать его до нуж
ных пределов* Но на раз
витие, как всегда, денег у 
горсовета - нет, и поэтому 
планируются только объе
мы перевозок.

Парадоксальная картина 
вырисовывается после раз
говора с начальником тра.м- 
вайно - троллейбусного уп
равления Н. В. Шутовым. 
Думалось, что все должно 
делаться ради удобств пас
сажира. Представилась пи
рамида, в основание кото
рой згиюжены финансы, 
организационные принци
пы, технологическая база, 
а на верхушке ее стоит 
уважаемый пассажир. В 
Томске вся эта пира.мида 
перевернута и смята, пото
му что построена она §,о- 
преки здравому смыслу. 
Сравним несколько цифр. В 
наступившем году управле
ние собирается получить 
доходов 3 миллиона 210 
тысяч рублей, а расходо
вать... 6 миллионов 130 ты
сяч. Из них 53 процента 
понадобится иа зарплату, 
еще 28 процентов - на амор
тизационные отРйнсления. а 
остальные...на оплату элек
троэнергии, запасных ча
стей и прочего...

Где же намерены брать 
деньги? Чтобы свести кон
цы с концами, ТТУ надо 
найти ни много ни .мало - - 
больше трс-v миллионов 
рублен. Но у объедниелил

на 700 тысяч убытков.
Может, сделать по пос

ловице: «По одежке протя
гивать ножки»? Пришлось 
бы оЬтавить на весь город 
60 трамваев и 56 троллей
бусов. (Сейчас в ТТУ и 
тех, и других — 200 пасса
жирских вагонов. И даже 
они не успевают обслужить 
город!). Но тогда надо бу
дет сокращать численность 
водителей, распускать часть 
ремонтного состава. Сде
лать так никто не позволит, 
так как нарушится сущест
вующая, пусть и несовер
шенная, система. Восста
навливать потом будет 
очень трудно, и это неми
нуемо отразится и на рит
ме жизни города, и на его 
экономике.

Чтобы стабильно дейст
вовала транспортная трол
лейбусная сл>’жба, в том чи
сле в районе улицы Сергея 
Лазо и Иркутского тракта, 
надо постоянно иметь на 
маршрутах не менее 85 
троллейбусов, а их факти
чески бьюает по 61 — 69 ва
гонов. Ясно, что создаются 
теснота, давка. А вообще в 
городе из 140 трамваев и 
троллейбусов (по нормам)! 
выходят 125— 135. Объяс
нение" в управлении обыч
ное: острая нехватка води
телей.

Да, это тан. Это хроничес* 
кая болезнь во всех городах. 
Режим работы у водителей об
щественного транспорта не
простой: они начинают с 4 
часов ночи й заканчивают в 
2 — 3 часа ночи. Да еще есть 
так называемый «разрывной» 
графин, когда человек и отлу- 
чзбться далеко не может, и не 
отдыхает как следует. Прав
да, ему доплачивают за это 
30 процентов к тарифной став
ке. А еще приходится про
сить водителей поработать в 
выходной...

и  все-таки главная при
чина - - в другом.

— Рутинное планирова
ние нашей работы — вот 
г.тавная бо.тезнь! - .заяви.! 
Н, В. Шутов.

Кто же несет эту рути
ну? Планирование начи
нается в областном финан
совом управлении, потом 
спускается на ступень — в 
городское, дальше еще сту
пень — объединение жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства города...

Р. Т. Голиновская рас
суждает и смело, и с новых 
позиций:

— При хозрасчете за
казчиком на перевозку то
мичей должен выступать 
горисполком. Он должен 
знать точно: сколько пасса
жиров потребуется доста
вить за год н а . трамваях и 
троллейбусах. И действо
вать в этом направлении.

Во многих соседних го
родах уже делают смелые 
шаги: созданы коммерчв- 
ско - эксплуатационные 
службы (она может воз
никнуть на базе транспорт
ного отдела горисполкома). 
Квалифицированные эконо
мисты обсчитывают стои
мость в среднем каждого 
рейса в рублях, согласовы
ваются тарифные ставки со 
всеми сторонами, заключа
ются договоры с предприя
тиями на перевозку рабо
чих. Затем эксплуатацион
ная служба заказьшает ну
жное количество рейсов 
всех видов общественного 
транспорта. Дело органи
зуется так, что и трамвай
ные, и троллейбусные депо, 
и весь обслуяшвающий со
став, и сами водители за
интересованы в одном: сде
лать нужное количество 
рейсов. Здесь открываются 
перспективы. А если наибо
лее квалифицированным во
дителям захочется взять 
трамвай или троллейбус
в... аренду и делать столь
ко, сколько подсказывают 
обстоятельства, повысить 
уровень культуры обслутки- 
вания? Так и хочется по- 

_ фантазировать: вагон-видео- 
' салон, вагон-мастерская. И 
в вагоне том даже в январ
скую стужу тепло и уют
но... Но это фантазия.

А сегодняшние будни та
кие серые и казенные. Хо
лодом равнодушия пахнуло 
и во время беседы с заве
дующей транспортным от
делом горисполкома В. В. 
Грибовой:

— Сама я не ездила зна
комиться с поисками новой 
организации планирования. 
Нет, договоры не видела. 
Да и вообще мы не гото
вы...

А раз не готовы — ста
ло быть, незачем и опешить.

Так, ВИДИ.МО, рассуждают 
руководители.

Но по-другому ду,маюг 
томичи, когда в морозный 
день долго не могут дож
даться на остановке яи 
трамвая, ни троллейбуса.

п. к о л о т о в к и н .
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ЭКОЛОГИЧЕеКАЯ СИТУАЦИЯ

о, чего
БЫТЬ

не Аолжно
Город так часто окутыва

ет смогом, что мы уже на
чинаем привыкать к этому. 
Правда, вряд ли когда-ни
будь привыкнут к ЭТО'Му 
дыму астматики, если каш
ляют от него даже здоро
вые. Интересно, но во всех 
с:^чаях. как только речь 
заходит о задымленности 
атмосферы, стало модным 
все валить на автотранс
порт. Слов нет, город был 
бы чище, если бы однажды 
на его улицах не оказалось 
ни одцрй автомашины. (На
верное, выгодно ктшать на 
несовершенство автотранс
порта — это все равно что 
лаять на луну: когда-то мы 
еще увидим электромобили 
или машины на газовом хо
ду). Но ведь приходит в 
голову и другая мысль: а
что, если однажды остано
вить все заводы? Хотя бы 
на день. При всем движу
щемся автотранспорте в го
роде и вокруг него. Убеж
ден, что воздух стал бы чи
ще...

А всем этим предислови
ем я хочу сказать: пора пе
рестать заниматься пусто
словием. Ек:ли мы в одно
часье не можем переделать 
все автомашины, то надо 
останавливать те, которые 
дымят чрезмерно. Особенно 
это относится к государст
венным машинам, ^ о  на 
каждой автобазе есть пунк
ты диагностики, посты кон
троля, которые призваны 
пресекать попытки выезда 
на линию неисправного тран
спорта. Можно объявить пе
шеходными целые улицы в 
городе, можно и нужно 
стхюить объездные дороги. 
Но все эю  не делается. 
Только говорим.

А говорить мы все стали 
мастера. Конкретных дел 
нет. Вот, скажем, горит сва
ленный прямо на дороге (ря
дом с автомагистралью на 
речной порт) мусор. Горит, 
как видно на снимке, густым 
черным дьшом. Рядом про
езжают сотни машин, дьш 
виден из окон близлежащих 
учреждений. И — ничего. 
Никто не бьет тревогу, не 
вызывает пожадаых, мили
цию. А ведь по сути дела 
совершено экологическое 
преступление. Отъехала от 
основной магистрали какая- 
то машина, вывалила прямо 
на дорогу иностранные бо
чонки, забитые обрезками 
разноцветнмх ■ тканей, гало
шами и разным мусором, во
дитель поджег все это и 
уехал спокойно. А при же-

.пании ведь можно было бы 
найти виновника. Вот и ме
шки с этикетками, свиде
тельствующие о том, что 
горящий хлам имеет прямое 
отношение к заводу резино
вой обуви. Вот и доверен
ность, заполненная Сельчи- 
хнным Николаем Григорье
вичем, На имя Гончарова 
Юрия Владимировича. Воз
можно, пе совсем случайно 
она оказалась рядом с горя
щим iS^copoM. Думаю, ком
петентные органы нашли бы 
больше вещественных дока
зательств и им было бы не
трудно найти виновника. 
Было бы желание бороться 
за чистоту воздуха.

А вот еще дьш. Исходит 
он от свалки лесопромыш
ленного комбината. Это там 
же, по дороге на речпорт, 
на берегу Малой Киргизки. 
Рядом с обрезками и чурка
ми, которые в дело не го
дятся, но их еще можно бы 
использовать на отопление 
(на верхнем снимке вы ви
дите человека, грузящего

дрова, но сетующего по по
воду того, что сгорает бес
смысленно гора топлива — 
ведь сюда проезд запрещен, 
брать не дозволено), свалены 
и добротные материалы — 
дранка, рейка.

Что ж, еду на лесопромы
шленный комбинат. Пока 
заместитель директора по 
производству А. С. Нюхалов 
разговаривает по телефону, 
настраиваю магнитофон. По
неволе слышу слова, произ
носимые в телефонную 
трубку: «Экспортлес... гос
заказ... прямой договор с 
Японией... По договору с 
Венгрией мы получим 2 ав
тобуса, взамен отправим 
примерно 800 кубов леса».

Мощная организация. На
верное, она в силах навести 
порядок на собственной свал
ке. И вот телефонная труб
ка положена, включен маг
нитофон. Разговор получил
ся очень коротким. Алек
сандр Сергеевич сказал: это
го не должно быть. Нет, он 
не отрицает, что свалка го
рит. Но с 1 января она за
крыта и туда ничего не 
должны возить.

— Примем меры, зату
шим все, — заверяет А. С. 
Нюхалов.— Возить туда мы 
больше вообще не будем. 
Сейчас мы запустили новый 
цех, все отходы должны пе- 
редабатываться. Но. к сожа
лению, новое оборудование 
в этом цехе пока не идет. 
Вот и приходится в разовом 
порядке вывозить отходы.

Ш тЯ

Может быть, не скоро 
обкатается оборудсжание 
нового цеха, может быть, 
оно периодически будет ло
маться — что ж, опять от
ходы на свалку? Я уж мол
чу про новые, струганые 
рейки, про дранку — они 
пролежали в служебном 
уазике, А. С. Нюхалов не 
стал их смотреть.

...А поехал я на свалку 
Томского Л ПК по просьбе 
председателя городского об
щества охраны природы, за
местителя председателя гор
исполкома г. Томска-7 И. К. 
Сидоренко.

— У нас существует про
ект строительства коопера
тивных коттеджей недалеко 
от этого места, — сказал 
мне Игорь Константинович, 
— но экологическсш обста
новка района оказалась та
кой, что строительство вряд 
ли будет возможным...

Экологическая обстановка 
неблагоприятна не только 
для не существующих пока 
коттеджей: недалеко от свал
ки ЛПК находятся два пио
нерских лагеря, детский са
наторий, большой больнич
ный комплекс, жилые девяти
этажные дома. И не только 
свалка здесь помехой: ря
дом грави^йю - дробильный 
завод, ДОК управления 
«Химстрой». Весь этот мик
рорайон оказался в невыгод
нейшем положении, потому 
что, откуда бы ни подул ве
тер, несет он с собой то гра
вийную пыль, то древесную, 
то гарь свалки, то «аромат» 
нефЬгехимического комбина
та. И замкнуто кольцо, про
рвать его уже невозможно.

...Нет, не остановить ма
шины, не встанут заводы, 
как не остановить жишть. Но 
ради нее-то, ради нормаль
ной здоровой жизни, и надо 
бороться. Всем без исклю
чения. И как бы это ни бы
ло дорого (говорят, напри
мер, что перенос ДОКа обой
дется в 35 миллионов руб
лей), надо убирать вредные 
для людей предприятия от 
жилых мшфорайопов. Ведь 
ден ьги ^  зарабатывают лю
ди. А ничего дороже их здо
ровья нет.

А. БОЛТАЧЕВ.
Фото автора.

Зарубежная 
мозаика

Любовь 
к животным 

в зеркале 
статистики

ВАШИНГТОН. Любовь 
американцев к  животным 
давно уже стала притчей 
во языцех. Нигде в мире 
нет такого иоличестаа 
зоомагазинов, сортов кон
сервов для кошек и мо
делей зимней одежды для 
собак, как в США. И 
все же опрос, 'проведед- 
ный газетой «Ю-эс-эй ту- 
дей» среди 10,5 тыс. 
владельцев домашних 
животных, показал, что 
о степени теплоты чувств 
американцев к братьям 
нашим меньшим полного 
представления до сих пор 
не было.

Так, 91 процент опро
шенных сказали, что ре- 
гуглярно рассказывают 
четвероногим и пернатым 
друзьям о своих пробле
мах, делают нм подарки 
в день рождения и по 
случаю национальных 
праздников. 57 процентов 
владельцев разговарета- 
ют с домашними живот
ными по телефону, а 14 
■процентов, находясь в от
пуске, посылают нм поч
товые открытки. По мне
нию подавляющего боль
шинства участников оп
роса. их питомцы умеют 
читать мысли и понима
ют по-английски. 71 про
цент опрошенных посто
янно носят при себе фо
тографии оюих любим
цев, а 36 процентов при
знались. что заметили за 
ними пристрастие к про
смотру телепрограмм.

Исследование выя
вило, что американцы 
практически поровну раз
деляют симпатии между 
двумя самыми популяр
ными домашними живот
ными — кошкой и соба
кой. Перюой чуть чаще 
отдают предпочтение жен
щины, второй — мужчи
ны.

Без надежды 
вернуться...

ПАРИЖ. ЯГрагичесии 
оборвалась жизнь фран
цузской спортсменки и 
ученого Вероник ле Ген, 
которой принадлежит ми
ровой рекорд продолжи
тельности непрерывного 
одиночного пребывания в 
подземном гроте — 111 
суток. 18 июня 1988 го
да она спустилась в 
грот, расположенный на 
глубине 80 метров, и вы
шла из него лишь 29 но
ября.

Эта 33-летняя жеящи- 
нй покончила с собой, 
приняв чрезмерную дозу 
транквилизаторов. Труп 
ле Гея был найден в ее 
личном автомобиле.

Известность Вероник ле 
Ген принесла успешная 

попытка превысить преж
ний рекорд 20-летней 
давности, принадлежав
ший еще одной предста
вительнице «слабого по
ла» Жози Лорес и состав
лявший 88 суток. После 
своего необьршого эк
сперимента отважная 
француженка написала 
книгу «Одна на дне про
пасти», которая увидела 
свет в пропиом году.

(ТАСС. 19 января).
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О  М И Х А И Л Е  О Р Л О В Е  И С У Д Ь Б Е  ЕГО  К Н И Г И

в ТОМСКОМ к н и ж н о м  
ИЗДАТЕЛЬеЯВЕ ВЫШЛА 
КНИГА МИХАИЛАОРЛО- 
ВА 4^ТРАВЫ ч у ж и х  п о 
л е й », в  КОТОРУЮ ВКЛЮ
ЧЕНЫ ЕГО РАСОКАЗЫ 
И СТИХОТВОРЕНИЯ.

КНИГА ВЫШЛА ПО  
СМЕРТНО...

Я ПОЗНАКОМ И Л С Я 
с Ммхаижш C^w- 
яым в к<жце октя

бря 84-го года. Он аозвонкя, 
представился, попросил тфо- 
честь его фштаигтичесюне 
рассказы. А я был занят 
каки м и ^ неотлоншыыи де
лами. Мы договорились, что 
он принесет расскжы. ну а 
поговорим мы позже, «огда 
я их прочту.

Я был уве^н , что знаю 
всех молодых фантастов в 
Томске. Оказалась, что есть 
еще Михаил О|ршов. Я про
читал ^рассказы. Это была 
та самая «человеческая» 
фантастика. котор(ую я  люб
лю: не о Космических при
ключениях или псевдонауч
ных изобретениях, а о чело
веке, его радостях ц  стра
даниях, о взаимоотношениях 
челшека и общества.

В следующий раз мы про
говорили несколько часов. 
Была глухая пора удушения 
фантастики в  нашей стране. 
К этому В|ремени .разогнали 
почти все клубы любителей 
фантастики. В Новосибирске 
пустили под нож .уже вы
шедший сборштк «Ве.тикпй 
Краббен». составленный из 
рассказов новосибирских и 
томских авторов. Я распу
стил посггоянньй семинар 
томских фантастов, лоп^му 
что ко 1мне зачастили какие- 
то К01ИМССИИ, даже из Мос
квы. Их не интересовала 
литература, творчество, ' та
лант. Их интересовало, кто 
что говорит. Как члены се
минара относятся к «продо
вольственной программе», к 
вводу ограничешюго конти
нгента войск в Афганистан? 
И далее все в талом же даг- 
хе.

Михаил мне понравился 
сразу. Была в ней «акая-то 
ненстребиман порщдочнасть, 
открытость, искренность. Он 
никогда не скрывал, что ду- 
ма.ч. Оказалось, что он вовсе 
и не фаитаст. Фантастшса 
занимала в его твсрнесяве, 
быть может, ояхую часть. 
Писал он исторшеские рас
сказы, эссе, рассказы на со
временные темы. Позже по
казал стюот. Он был Поэт, 
он был и Писатель. Ничего 
диссидентского, даже номер
кам того времени, ве было 
в его рассказах. Но зато 
была правда, жесткая, иног
да жестокая.

Я наашото старше Миха
ила. Может быть, ииевио 
поэтому он сначала держал
ся со маой чут^, сдержавно. 
чуть офгащально, даже «а- 
сторожешю. Но потом он 
как-то о6легче1*ю расирыл- 
ся. Мне кажется, он бьшрад 
нашему знакомству. Оказа
лось, что Он хфекрасно зна
ет историю всех вренев и 
народов, мифалошю, фило
софию и историю филосо

фии. физтсу и космологию. 
Общих тем для разговоров 
у нас становилось все 6аж>- 
ще и больше. К примеру, 
начинался разговор о стои
ках. об истоках этой фило
софия и ее «утях в веках... 
Он многое помнил наизусть. 
Сенека, Эпнстет. Марк Ав
релий, влияние их на раннее 
хрисТваисЕво и неоалатони- 
ков. Блез Лаокаль — и 
дальше, ввдасгь до эюистен- 
циапязма. ЧКто мы? Зачем 
мы? Куда идем?» — эти 
вечные вопросы схоикоа ин- 
тересовалн я его. Глядя на 
него, слушая его. я  думал: 
«Михаил, ты стоик...»

Снвяыю ганамий, удароа. из- 
Лаватеаьста абрушиаось на 
нагЫ Оы не шея ни на какие 
компромиссы со своей совес- 
'•мо ради пубаикаций. Ему не 
нуя1ен быа успех яюбой це
ной. Он быа боец. Но биям  не 

себя, а за аитературу, за 
истину.

Дая него вся история чеяо- 
вечестяа быяа его настоя|ции. 
Писая яи он о Древней Гре- 
цни, Риме. Иудее. Китае, сред
невековье ияи Новом време
ни — все равно он писал о 
настоящем. Иоанет быть, имен
но зто не нравнаось много
численный рецензентам и 
«маститым» писателям. Да, он 
асе время-рассылая свои рас
сказы и стихи а редакции 
журналов. И иМ разу, ни разу 
т и  не были опубликованы!

Он был талактлнв, это 
несоивешю. И уж, конечно, 
понимал, что он ве храфо- 
ман. А его не печатали!

Он открыто выступал 
против метода «социа.тисти- 
ческого реализма», убеди
тельно доказывая, что тако
го метода нет и не люжет 
быть в настоящей литерату
ре. И это, конечно, сыграло 
свою роль.

Его подд^икивали, пыта
лись помочь. И в Москве — 
Вениамин Каве^жн, Бела 
Григорьевна Клюева, и в 
Свердловске — |Виталяй 
Бугров, и в ToiMOKe — Але
ксандр Казанцев, Вадим 
А(акшеев. Василий Афопхш, 
Владимир Кояьпвалов. Но 
было уже поздно.

В феврале 8в-го года Ми
хаил собрался в Моснцу. 
«.Поего', поговорю», — ска
зал он мне. Он, конечно, 
взял с собой стихи и 1>ас- 
сказы, но все же ехал не 
npeUPiaraTb. «е нродавать, а 
поговорить!

В Москве он хфобыл не
дели три. Вернулся, но ко 
мне долго не заходил. А 
когда прише.1, то выглядел 
каким-то отрешенным. Та
ким бывает человек, кото
рый понял, что для него 
все кончено. Человек, 
сильный душой, духом, 
мыслью, волей. Е(се конче
но. но плакаться и жало
ваться незачемС. Я  полагал, 
что он тотчас же вагавет 
рассказывать о своей по
ездке. о встречах, ражово- 
рах. Шпего подобного. Го
ворил Михаил как-то в  об
щем. О погоде, о Москве, с 
лгакой-то горькой иронией о 
том. что впервые в жвзпи 
досыта наелся колбасы. 
«Ну а что в журналах?» — 
шрашнвал я.- «Везде напо
ят чаем, вежливы, обходи
тельны». «Г.4 о стихах

что говорят?» «Одни го
ворят, что Зто модернизм, 
другие: старик, гы безна
дежно отстал...*. И все 
как-то нехотя, через силу.. 
Понятно было, что в мос
ковских журналах его не 
«фияяли. Но раньше бы он 
рассказал об этом с мрач
ным юмором. Теперь же 
он был как-то безразличен 
к самому себе. Немного 
оживился, когда рассказы
вал о своем телефонном 
разговоре с Белой Григорь
евной Клюевой, о том, что 
даже зашел * к ней в гости, 
но не застал дома, оставил 
букет цветов. (Первый в 
книжном сборнике рассказ 
Михаила вышел уже посме
ртно в «Альманахе науч
ной фантастики» № 32, со
ставленном В. Клюевой). 
Рассказал, что познакомил
ся с Вениамином Алексан
дровичем Кавериным, три- 
н£ды встречался с ним, по- 
flOJHy беседовал. Перешли 
на местные темы. Вот. мол. 
создано Томское книжное 
издательство. Может, те
перь что-то изменится. Мы 
проговорили, лаверное, ча
са три. Но это был уже не 
тот разговор, что раньше, 
когда мы свободно путеше
ствовали по временам и 
пространствам.

Он ушел. Я и предпола
гать не мог, что это наша 
последняя встреча. До ме
ня дошли слухи, что он 
болен Ш!евмоиией. Но в 
наш-то век беспокоиться 
из-за какой-то пневмонии?! 
Болезнь он лереноснл ка 
ногах: в больнице для него 
не лаш.тось места. А про
ситься в больницу для него 
было трудно, невозможно. 
Oil вообще никогда ничего 
не просил. И вдруг у 
Михаила рак легких. Поло
жение катастрофическое, 
безнадежное. В тридцать 
шесть лет... Я и сейчас в 
это поверить не могу. По
чему судьба так несправед
лива к истинно талантли
вым людям? Да и судьба 
ли?! Есть объективное ме
дицинское заключение о 
причине смерти Михаила 
Орлова... Но я-то всегда 
буду думать, что его убила 
наша система. Система, ко
торая и до сих пор' душит, 
уяиииет, мучает и убива
ет людей, не вписываю
щихся в ее уродливые рам
ки.

Михаила Орлова не ста
ло. но трагедия продолжа
лась. Остались жена, две 
■дочери, шести и девяти 
лет, больной отец, мать. 
Началась тяжелая, изнури
тельная история .издания 
этой КИНГИ. Система про
должала бороться. И сил 
на ее стороне было, конеч
но. неиэиершно больше. 
1^ о п и с ь  по какойто при
чине была послана в Рос- 
комиздат на рецензирова
ние. хотя издательства к 
этому времени уже получи
ли некоторую самостоя
тельность. Мне трудно су
дить. почему , выбор пал 
именно на руншгась Мк- 
хаила Орлова. Ведь теперь

далеко не все рукописи 
проходят центральное ре
цензирование (читай I 
цензуру),

И, конечно же, нашелся 
человек, который снова об
винил Михаила Орлова во 
всех смертных грехах. Им 
оказался член редколлегии 
журнала «Москва», быв
ший главный редактор ре
дакции фантастики в изда
тельстве «Молодая гварН'
дня», Юрий Михайлович 
Медведев. Его рецензия 
была резко отрицательной, 
что в общем-то нетрудно 
было предположить эвра-
нее. Но ведь были и дру
гие рецензии. Великолеп
ная рецензия Вепиамина 
Каверина, положительные! 
отзывы Василия Афонина, 
Александра Казанцева, Ва
дима Макшеева, моя рецен
зия. Но одно единственное 
мнение удачно вписавшегося 
в систему человека решило 
все. Госкомиздат запретил 
издавать книгу Михаила 
Орлова. А ведь все это 
происходило не в какие-то 
страшные времена, а во 
времена перестройки, в 
87—88-м годах. Томские 
писатели выясняли, доказы
вали, писали, звонили - -  
все было бесполезно. Ве
ниамин Каверин опублико
вал повесть о Михаиле 
Орлове («Силуэт на стек
ле»), рассказы самого Ми
хаила стали появляться в 
журналах, а Госкомиздат 
стоял на своем. Некоторые 
письма этой организации я 
читал. Хорошо бы когда- 
нибудь опубликовать их, да 
н саму рецензию Ю. Мед
ведева.

Оставался один выход, к 
которому порядочные писа
тели никогда не прибегают, 
когда дело касается их са
мих, но Михаила-то ведь 
уже не было в живых, — 
обратиться за помощью в 
Томский обком партии. Я, 
Александр Казанцев и 
Вадим Макшеев, сделали 
это. Мы обратились к сек
ретарю по ИДСО.ЛОГИИ Ни
колаю Петровичу Кирил
лову. И он помог. Не знаю 
и никогда не узнаю, что 
происходило в недосягае
мых для меня верхах, но 
дело сдвинулось с мертвой 
точки. Правда, книга выш
ла на год позже, чем пла
нировалось, правда, из нее 
в конце концов были изъя
ты самые лучшие рассказы 
Михаила Орлова («Ири- 
нарх», «Пиккуус», «Задше- 
ки интеллигентного двор
ника», «Желтый псалом 
соломы» и другие), но все 
же она выш.ла. Я но-чело- 
вечески очень благодарен 
.Николаю Петровичу Ки
риллову за помощь. Но я 
никогда не соглгииусь с си
стемой, которая ставит ли
тераторов в рабскую зави
симость от идеологии и по
литики, а уже тем более от 
каких-то .закулжжых махи
наций людей, определяю
щих почему-то книгон.зда- 
тельскую политику в стра
не, Система издания книг

в нашей стране могла бы 
стать предметом отдельного 
разговора. Могу только 
сказать, что ничего более 
чудовищного остальной мир 
п!)идумать не мог.

И вот книга Михаила 
Орлова «Травы чужих по- 
-leii» вышла в свет. Я не 
литературный критик и не 
берусь делать здесь ее ли
тературный анализ. Скаж} 
только, что книга интерес
на. правдива, написана ве 
.шко.чепным языком.

Но трагедия писателя 
Орлова продолжается. Су
ществует закон, по которо
му все пос.мертные изда1шя 
оплачиваются родствешщ-) 
кам писателя в размере 
двадцати процентов от 
полного гонорара. Это впо
лне обоснованно, когда пи
сатель при -жизни наизда- 
вал множество книг и соб 
раний сочинений, а его 
труды продолжают |изда '̂ 
ваться и после смерти ав
тора. Но ведь случай с Ми
хаилом Орловым совершен
но исключительный. Ни 
один его рассказ не был 
издан при жизни в журна
ле или книге. Все тяготы 
жизни отвергаемого писа
теля несла и его семья. Я 
знаю, как он жил. Он ра
ботал до изнурения. Так, 
как не всякий сможет. Но • 
у семьи была надежда, что 
когда-нибудь эта проклятая 
жизнь кончится н начнутся 
лучшие времена. Со смертью 
Михаила эта надежда исчез
ла. Мизерная пенсия на двух 
детей ■ ■ вот и вся помощь 
государства семье. Затем 
годы ожидания - будет 
или не будет и.здана книга. 
И в конце все-такн радость 
— книга! Значит, не .зря 
мучился и страдал Михаил. 
И вознаграждение — го
норар за книгу — пусть 
кратковременная. но все 
же возможность вылезти 
из долгов. Мы знали, что 
по закону вдове положено 
двадцать процентов гоно
рара, и пазтому начали 
действовать. Ведь должны 
же быть какие-то исключе
ния. Мы согласны были 
просить, убеждать, доказы
вать. И гут главный редак
тор Томского издательства 
Владимир Тимофеевич Ко
пылов заверил нас, что го
норар вдове будет выпла
чен полностью. И все устю- 
коились. А перед самым 
Новым годом, когда книга 
уже вышла, вдове сообщи
ли, что гонорар перечис
лен на счет ВААПа (Всесо
юзного агентства но охране 
авторских прав), который и 
■выплатит ей двадцать про
центов.

Вот так система посту
пала и поступает с неугод
ным писателем.

Видимо, главного редак
тора издательства самого 
ввели в заблуждение. Но 
ведь что-то наверняка мо
жно было сделать, если бы 
нас предупредили заранее. 
Что это за агентство по 
охране авторских прав, ко
торое отбирает у сирот их 
деньги? И что это за соци
альная система, которая 
удовлетворена тем, 'гго 
ограбила умершего писате
ля и его детей? Да, впро
чем, зачем я задаю эти 
риторические вопросы? 
Ведь вы и сами прекрасно 
все понимаете.

Трагична судьба писате
ля Михаила Орлова, тра
гична судьба его книги, 
трагедия его семьи продол
жается. Пусть об этом пом
нят те. Кто возьмет в руки 
его единственную книгу — 
«Травы чужих полей».

Вшетор КОЛУПАЕВ, 
писатель.
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Путешествие
Журналист Аркадий Майо- 

фис сидел иа берегу Енисея у 
самого уреэа воды. Лицо его 
выражало такую невероят
ную скорбь, что казалось, буд
то он сдерживает слезь<... За- 
нанчивался наш байдарочный 
поход в старинном сибирском

И '

м '.-

Ш

t i x

I f '

Анонс к фильму 
об Обь-Енисейском канале 

Томского телевидения

прошлое |»йа*

селе Ярцеао. Прямо на орис- 
таии лежали разложенные для 
просушки наши кяееные-пере- 
няеенные байдарки «Тайменн-3«, 
спальники, палатки, рюкзаки. 
При раэборе вещей обнару
жилось. что потеряны днев

ники журналиста за первые 
четыре дня нашего путешест- 
вня. То были самые яркие 
впечатления — первых дней — 
о встречах с последними ко
чевниками в нашей области, 
«оленьими людьми* из древ
него рода Кима, с жителями 
поселка Катайга, родившимися 
или ясивущими на канале. 
Там же, в дневниках, оста
лись восто|йкенные записи 
журналиста о водном туризме, 
новичка, впервые севшего в 
байдарку, преодолевшего пер
вые шлюзы — Лойоватый и 
Веселый.

Но Аркадий объяснил свое 
состояние вовсе не потерей 
дневников:

— Неужели все это кончи
лось? Неужеин больше не бу
дет ночевок на таеисных гри
вах? Не будет россыпей брус- 
нню< и грибов, следов вюд- 
ведей и сохатых на песчаных 
речных косах, не будет песен 
у костра? А люди?1

Редкие встречи на 
400-километровом пути, на
селенном в большинстве 
старообрядцами, живущими 
от щедрот таежных, так яр
ко запали в душу, что о 
каждой из них можно долго 
рассказывать. Люди, в со
знании которых крешо си
дит естественное неприятие 
былого воинствующего ате
изма, оказывали бескоры
стную помощь в нашем пу
тешествии, в съемках теле
фильма. Мы побывали в 
домах, на которых нет зам
ков и телевизионных ав- 
теш1. Увидели проявление 
добра и милосердия к пре
старелым и немощным со
седям. Это было п^ешест- 
вне в прошлое, в историю 
Сибири.

Для меня история Кеть- 
Касского (так точнее назы
вают Обь-Бвисейский ка
нал) всегда была связана с 
рассказами моего отца Ан
дрея Павловича Конных о 
сражении с отрядом Оли- 
ферова на Новом Стане зи
мой 1920 года. В то,м пар

тизанском походе отрядом 
ЧОН. в который входил и 
мой отец, была обнаи^жена 
группа людей, расстрелян
ных на Марьиной Г^иве. 
Из двенадцати казненных 
только у одного был обна
ружен партбилет на имя 
Николая Гиндина, выданный 
Томской организацией. 
Имена остальных неизвест
ны. Местные жители пока
зали нам место, которое 
зовется братской могилой, 
но кто в ней похоронен — 
никто не знает. Мы устано
вили временный обелиск на 
том месте с надписью о 
предполагаемой гибели си
бирских коммунистов. В 
нашем туристическом клубе 
«Узел» решено заняться по
исками остальных фами
лий, связанных с Н. Йндн- 
ным, в архивах г. Томска. 
Если удастся узнать их 
имена, целью следующего 
похода будет установка па
мятника тем, кто погиб за 
дело революции в Сибири.

На территории канала 
находится Кеть-Касский 
государственный заказник, 
поэтому в состав экспеди
ции удалось пригласить 
старшего охотоведа обл- 
охотуправления В. С. Лоба
нова. Он же выполнял обя
занности врача. Первыми 
его пациентами стали са
мые молодые участники— 
студенты приборострои.-, 
тельного техникума Сергей 
Васин в Игорь Синяк. Но в 
дальнейшем, за исключе
нием небольших недомога
ний, все згчастннки похода 
чувствовали себя превосход
но и не страдали отсутстви
ем аппетита. Незаурядные 
кулш1арные способности 
Лены Куклиной, выпускни
цы техшпо’ма, были оцсне-

ны по заслугам. Наличие 
роскошно!! бороды у Васи- 
лия Типснна, геофизика 
Востокбурвода, служило 
безотказным пропуском на 
любую старообрядческую 
заимку.

Все кадры, что удалось 
отснять телеоператору'
А. Скоробогатову, конеч
но, не уместились в пату- 
часовом фильме. Надеемся, 
что телезрители с интере
сом посмотрят то, что свя
зано с природой, с истори
ей созидания и разрушения 
уникального водного пути, 
соединяющего две великие 
сибирские реки, историей 
наших удивительных зем
ляков.

...Вернувшись в Томск, 
мы благодарили судьбу, 
подарившую нам эти встре
чи. На телестудии нас жда
ла телеграмма от отца Ва
силия — так называют 
мужчин старообрядцы (отец 
Василий, отец Марк) — с 
Налимного шлюза о том. 
что найдены дневники жур
налиста...

Премьера телефильма со
стоится в ионедельинк, 29 
января, в 20 час. 15 мни.

Юрий КОННЫХ, 
руководитель турист
ского клуба >«Узел» 
ирнборостроятельн о г о  

техникума.
НА СНИМКАХ: вверху

— весь состав экспедиции 
у шлюза Марьин Стан; в 
центре — 1йсосий шлюз; 
могила лоцмана на Но
вом Стане; внизу — се
мейный очаг я стойбище 
олеиеводов из рода Кима.
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еще раз, довольно крепко 
потрепав нервы сборной 
Полыни и Бельгии (1:1 и 
2 :0 ) .

Есть и обратные примеры 
— именно благодаря удач
ным матчам с аутсайдерами 
один из лидеров пробивал
ся в финал. В том же 1974 
году в финале состоялась 
великолепная премьера гол
ландского футбола. Но в 
финал сборная Голландии 
пробилась лишь благодаря 
лучшей разнице мячей, и 
решающим оказался ее матч 
с Норвегией — 9:0. То же 
и накануне финала 1982 го

СКВОЗЬ ТЕРНИИ К ФИНАЛУ (II)
С тех пор как в финаль- 

ион части чемпионатов мира 
стало 24 команды, во мно
гих случаях груиповые от
борочные турниры стали на
поминать приключенческие 
романы с замысловатым сю- 
жето.м и непредсказуемой 
концовкой. И бывало, что 
главным «виновником» ста
новилась команда, которую 
с самого начала никто не 
брал в расчет. Практически 
в каждой группе есть свой 
аутсайдер, и матчи с ним 
для фаворитов — как до
садная необходимость, воп
рос стоял только в том, 
сколько мячей нужно вколо
тить в сетку, чтобы чувст
вовать себя в полной безо
пасности. Но, играя в отбо
рочных матчах чемпионата 
мира 1974 года, сборной 
Швеции на своем поле ну
жно было победить сборную 
Мальты с перевесом в два 
мяча. Это был последний 
матч турнира, мальтийцы 
имели ноль очков и ни од
ного забитого мяча. На сво
ем поле они проиграли тем 
же шведам 0:7. И надо же 
было такому случиться, что

именно в этот момент на 
мальтийцев нашло дьяволь
ское вдохновение. Хватило 
его, правда, ненадолго, но 
они успели забить мяч в 
ворота шведской сборной, а 
порядком подрастерявшиеся 
шведы ответили только дву
мя. В конце концов шведы 
на финал поехали, но чего 
это стоило, каких нервов в 
дополнительном матче с Ав
стрией.

Или, в 1963 году в отбо
рочных матчах, сборная Ал
бании, не имевшая до сих 
пор ни одного очка, в по
следнем матче турнира де
лает ничью со сборной Се
верной Ирландии, и... в  фи
нал проскакивает сборная 
Швейцария. То же самое— 
накануне чемпионата мира 
1974 года. Только здесь 
сборная Румынии потеряла 
очко в матче со сбортой 
Финляндии в начале турни
ра, впереди было еще мно
го игр... увы, это очко ока
залось решающим, вперед 
вышла сборная ГДР. Сбо^ 
ная Албании оказалась в ро
ли возмутителя спокойствия

ДЕВЯТЬ ТУРНИРОВ 
СБОРНОЙ СССР

Первый из них начался в 
1957 году. Турнир отбороч
ных игр был коротким, все
го три команды: СССР,
По.чьша, Финляндия. В 
первом матче советская 
сборная в Москве доволь
но легко переиграла поля
ков — 3:0. следующие два 
матча с финнами принесли 
также победы, в одном из 
них состоялся рекорд сбор
ной СССР —• 10:0, более 
крупного счета в официаль
ных матчах наша команда 
не добивалась. Глубокой 
осенью — проигрыш сбор
ной Польши 1:2 и переиг
ровка. которая состоялась в 
Лейпциге. Меткие удары 
Стрельцова и Федосова 
обеспечили победу. Состав 
в финале претерпел некото
рые изменения по сравне- 
:шю с отборочными матча
ми. Огонькова. Стрельцова, 
Татушина заменили Кеса
рев, Царев, Сальников.

Через четыре года состав 
пятой отборочной группы 
выглядел так: СССР. Тур
ция. Норвегия (с тех пор 
турки — наши практически 
неразлучные соседи по отбо
рочным играм чемпионатов 
мира и Европы). Если взгля
нуть на результаты отбо
рочных игр, то вроде бы 
особых проблем у сборной 
СССР не возникало, но 
два матча с турецкой сбор
ной отличались необычай
ным напряжением. Из соста
ва 1958 года в команде ос
тался только Вал. Иванов и 
Нетто. Небольшие замены 
произошли и в ходе отбо
рочных игр. Не играли в фи
нале Бубукин. Медакин,
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Маслаченко, Маношин, в от
борочных же не участвова
ли финалисты; 0ст1ювский, 
Численно, Каневский.

Подготовка, да и финал 
че.мпионата мира в Англии 
проходили под знаком пере
тряски состава сборной 
СССР. В отборочных .мат
чах выступали 24 футболи
ста, в фшале — 21, мно
гие сыграли по 1—-2 .матча. 
Из старой гвардии остались 
Воронин, Остро!Вский, Чис
ленно, Метревели, Хусаинов. 
Мелькнули молодые Лого
фет, Афонин, Хмельницкий.

И На этот раз сборной 
СССР в отборочном турни
ре удалось занять первое 
место. Пять выигранных 
матчей и один, уже ниче
го не значивший, проигрыш 
— от сборной Уэльса. Про
тивостояли нашей сборной 
также греки и датчане.

Легко был выигран тур
нир и За пропуск на финал 
1970 года и опять практи
чески новой сборной. В от
борочных играх участвова
ли Рудаков, Киселев, Герш
кович, Хусаинов, Г. Нодия. 
но в финал они не лопали, 
за исключением Г. Нодия, 
который сыграл один матч.

С 1973 года для сборной 
СССР наступает долгая по
лоса неудач. После первого 
круга очередных отборочных 
матчей все три команды — 
СССР. Франции. Ирландии 
и.мели по два очка, но ло
том советские футболисты, 
победив в Москве обоих со
перников. вьшли вперед, но 
получили право играть толь
ко со сборной Чили. И опять 
же, обновленная на 90 про
центов по сравнению с иг
рами 1970 года, сборная 
СССР в Москве довольство
валась только нулевой ни
чьей. В Чили сборная, по 
известным причинам, не по
ехала. п впервые осталасг

1950 г.
Уругвай-Бразилия-2 :1

да. Сборная Франции на
брала одинаковое количест
во очков со сборной Ирлан
дии и только за счет более 
удачной игры со сборной 
Кипра (7:0; 4:0) прорвалась 
в Испанию.

И последнее. Игры в 
групповых отборочных тур
нирах—это не только борьба 
за выход в финал, но и все
гда поиск того состава ко
манды, который, по мнению 
тренера, будет достойно 
представлять футбол страны 
в заключительной стадии 
чемпионата^ И не раз быва
ло. что начинает игры ‘одна 
команда по составу, а на 
первый матч в финале вы
ходит совсем другая. Случа
лись и иные причины, чем 
неудовлетворительная игра 
претендентов в сворную. 
Известен случай, когда на
кануне чемпионата мира 
1958 года потергел катаст
рофу самолет с командой 
«Манчестер юнайдет» на 
борту, среди погибших и 
травмированных игроки 
сборной: Эдвардс, Тейлор,
Бирнс, Бобби Чарльтон...

за бортом финала. Следую
щий отборочный турнир она 
вчистую проиграла. Первый 
матч — венграм, второй — 
грекам. Три футболиста де
лали вторую попытку по
пасть в финал чемпионата 
мира; Ловчев. Блохин, Они
щенко, и только одному пре
доставили возможность сде
лать третью. В составе сбор
ной, начавшей игры отбо
рочного турнира чемпионата 
1982 года играл Блохин. 
Что интересно, в 1981 году 
сборная СССР проводила 
матчи только в рамках чем
пионата мира, и никаких то
варищеских. Бьио опробо
вано 26 игроков, и чуфнир 
выигран если и не с блес
ком, то. во всяком случае, 
вполне добротно. Из шести 
.матчей только две ничьи 
при одном пропущенном мя
че. Напомним состав груп
пы: СССР, Чехословакия,
Турция, Уэльс.

Через четыре года сбор
ной СССР пришлось изряд
но потрудиться. Наши 
футболисты проиграли ир
ландцам, сыграли вничью со 
швейцарцами и опять про
играли датчанам. которые 
после половины игр прочно 
заняли первое место. Лишь 
на финише, глубокой осе
нью. определились два побе
дителя —̂ Дания и СССР, 
который на своем поле обы
грал всех четырех соперни
ков.

Матчи отборочного ту
ра предстоящего турнира 
еще свежи в памяти, доста
точно заметить, что сборной 
СССР, начавшей игры до
вольно уверенно, долго по
том не давалось очко, кото
рое практически выводило 
бы ее в финал.

В девяти отборочных тур
нирах сыграно ровно 50 
матчей: 33 выигрыша, 9 ни
чьих и 8 поражений. Сбор
ная СССР встречалась с 
семнадцатью сборными. Со 
сборной Турции пути пере
секались четыре раза, с Гре
цией, Норвегией. Уэльсом, 
Ирландией, Данией — по 
два. Лучшим бомбардиром 
отборочных игр стал Олег 
Протасов — 8 мячей.

Собственно говоря, фина
ла как такового не было. 
Бьш матч группового iiyp- 
ни|ра четверки команд. Но 
матч был последним. У 
сборной Бразилии—четыре! 
очка, у сб<чшой Уругвая — 
три. И, в отличие от фина
ла, когда встречается пара 
команд, не имея за плечами 
ничего, кроме надежды, он 
мог закончиться ничьей. То
гда чемпионами станови
лись бразильцы. Впрочем, 
бразильцы о ничьей не ду
мали. Они думали о победе, 
и начали о ней подумьшать, 
когда ФИФА объявила ре
шение — провести четвер
тый чемпионат мира в Бра
зилии. Наверное, решение 
это было справедливым, ведь 
два предыдущих чемпиона
та проводились в Европе, 
но все же администрация 
федерации и ее президент 
Жюль Риме попали под же
сточайший обстрел критики. 
Но это еще не все. По на
стоянию же президента две
надцати американским стра
нам было гараипфовано в 
(|>инале семь мест. Когда ба
стионы ФИФА от 'Критики 
устояли, многие страны по
просту проигнорировали 
чемпионат, среди них фша- 
листы 1934-го и 1938 годов 
— Чехословакия и Венгрия, 
а также Аястрия, Бельгия, 
Дания. Голландия и mhim-hc 
другие. Мало того, отказа
лись участвовать в отбороч
ных играх и некоторые юж
ноамериканские команды; 
Перу, Эквадор, Аргентина. 
В общем, к открытию на- 
с н р ^ о с ь  тршгадцать ко
манд. Но зато на финал при
ехали англичане, наконец-то 
сни&ошли, и за все свои ка
призы были тут же наказа
ны. Проиграв с одинаковым 
счетом -0:1 американцам и 
испанцам, британцы отпра
вились BOCBoiiCH. Хотя биле
ты у них были куплены на 
день закрытия. Впрочем, в 
сборной США опять играли 
все, кроме американцев: 
два брата-ПО рту га л ьца. бель
гийцы. поляки и даже уро
женец острова Гаити. Ис
панцы довольно убедитель
но провели все .матчи в под
группе и заняли одно из че
тырех мест в фор.мирующей- 
ся финальной группе.

Потерпел поражение и 
чемпион мира сборная Ита
лии, ее место заняли шве
ды. У сборной Ур^твая, по 
сути дела, предварительных 
игр не было. была легкая 
прогулка в 90 минут по зе

леному газону поля. Как 
бы мимоходом, за время 
этой прогулки, уругвайцы 
забили своему единственно
му противнику — сборной 
Боливии восемь безответ
ных .мячей.

Ну а сборная Бразилии? 
В первом матче она раз
громила мексиканцев—4:1, 
а во вторам споткнулась об 
оборонительный замок швей
царцев. К тому же, чтобы 
потрафить местным болель
щикам, наставник команды 
Флавио Коста сменил со
став (матч проходил в Сан- 
Пауло, и на поле вышли иг
роки местного клуба, сидев
шие до того на скамейке за
пасных). Бразильцы едва 
унесли ноги от поражения, 
сравняв все^таки счет —2:2. 
Предельно отмобилизовав
шись. бразильцы в послед
нем матче выиграли у юго
славов 2:0.

Итак, две европейские и 
две южноамериканские сбор
ные в круговом турнире 
должны были решить воп
рос, 'КТО сильнее. Вскоре 
выяснилось, что сильнее 
южноамериканцы. Но ка
кие? Не было сомнений, что 
это сборная Бразилии. Глав
ный фаворит поверг сборные 
Испании и Швеции с «не
приличным» счетом — 7:1 и 
6:1, тогда как сборная Уру
гвая еле-еле одолела Шве
цию—3:2, а с испанцами сы
грала вничью--2;2. Но в 
этом последнем матче созве
здие великолепных игроков, 
техническая изощренность и 
величайшая самонадеян
ность натолкнулись на 
злость и необычное упорст
во, силу воли и уязвленное 
самолюбие. На 47-й минуте 
бразильцы открыли счет, и 
двадцать следующих минут 
почти двухсоттысячный ста
дион заходш1ся от восторга. 
Уругвайцы не слышали этих 
воплей, без страха и жало
сти к себе и соперникам они 
боролись За каждый мяч, 
каждый сантиметр по.чя. Че
рез двадцать минут после 
забитого гола бразильская 
торсида замолкла и стала 
отсчитывать минуты до кон
ца матча, счет стал 1:1. 
но это все равно еще побе
да. Еще через десять минут 
торсида оказалась в нокдау
не — 2:1 в пользу Уругвая. 
А еще через двенадцать ми
нут вся Бразилия находи
лась в шоке. После двадца
тилетнего перерьгоа сборная 
Уругвая снова ста.па чемпи
оном мира.

ДОСЬЕ ИНТЕРЕСНОГО ФАКТА
За всю историю розыгрышей финальной части чемпио

натов мира было зафиксировано 33 матча с ничейным сче
том 0:0. Первая нулевая ничья была сыграна лишь в 1958 
году между сборными Бразилии и Англии, а всего за весь 
финал 1958 года их было две. Затем, в 1962-м, 1966-м, 1970
годах, матчей, которые заканчивались со счетом 0:0, было по 
три. В 1974 году (изменилась система розыгрыша) нулевых 
ничьих было сыграно пять, в 1978 году — 6, в 1982-м — 7 
(опять смена системы), но в 1986 году заметный спад — все
го четыре матча на ноль.

И еще интересный фант. Из этих 33 матчей большая 
часть — 19 приходится на игры с участием ФРГ (7), Брази
лии (6), Англии (6). Сборная СССР из 27 матчей, сыгранных 
в финале чемпионатов мира, на ноль закончила два: в 1970 
году—со сборной Мексики и в 1982 году—со сборной Польши.

*  * *

Участвуя в шести финалах чемпионатов мира и сыграв 
19 матчей в групповых турнирах, сборная СССР проиграла 
всего два, и оба—сборной Бразилии. В 1958 году — 0:2 и в 
1982-м — 1:2.

В пяти матчах из 27 сборная СССР не смогла забить в 
ворота соперников ни одного мяча, два матча она проигрД- 
ла с разницей в два мяча (оба в 1958 году), в остальных про
игрышах перевес соперников составлял всего один мяч,*

Гол в свои ворота — чем не драма? Семнадцать драма- 
тических случаев произошло в ходе чемпионатов мира. Сем
надцать автоголов зафинсировано за всю их историю. Пер
вый был забит Якобсоном (Швеции) в 1938 году, последний — 
игроком сборной Чехословакии Бармошом в 1982-м. Са
мый «урожайный» на автоголы (5) был финал 1954 года. В 
1966-м их было всего два, но зато оба были забиты болгар- 

”скими футболистами. А в 1978 году в матче Голландия—Ита
лия голландец Бранде на 20-й мииуте забил мяч в свои воро
та, а на 50-й отыгрался, забив мяч в ворота сборной Италии. 
В итоге голландцы выиграли — 2:1.

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Театр Р Е К Л А М А
ДРАМЫ

28 января. 4iO, жешци- 
ны...» — 19.

30 января. Премьера 
«Марн... Апрель... Париж...»
— 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
28 января. «Бемби» — 

12. 15.
30 января. «Замарашка»

-  10.

КУКЛЫ и  АКТЕРА 
28 января. «Волк я коз

лята» — 11. Премьера
«Котлован» — 19.

30 января. Новые при
ключения Колобка» — 11. 

ДОМ УЧЕНЫХ 
28 января. Народный мо

лодежный театр - студия. 
«Страсти в стиле «диско» 
— 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

27, 28 января. Концерты 
Игоря Николаева я грзгипы 
«Маки» — 17, 20.

29 января. «Концерт 
Игоря Николаева и группы 
«Маки» — 18-30, 21н30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28, 29, 30 января. «Од

нажды в Америке» (три се
рии) — 9, 13-30, 18-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
28—30 января. «Однаж

ды в Америке» (фильм 1-й. 
две серии) — 9, 12, 15, 18. 
21. «Однажды в Америке» 
(фильм 2-й) — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Начальник раз
ведки. Воспоминания. Доку
менты» — 9, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
28 января. «Караул» —

10, 12, 14, 16, 18, 20,
21- 50. «Караул» — 9, 13,
15, 17, 19, 21. Мультсбор-
ник» — 11. Видеозал. «Хищ
ник» — 11, 13. «Очень осо
бенная женщина» — 15.
17, 21. «Поезд-беглец» — 
19.

29, 30 января. «Сума
сшедшие на стадионе» —
9- 10, 12-40, 16-20, 21-30.
«Операция «Вундерланд» —
10- 50, 14-30, 18-10, 20.
«Караул» — 9, 11, 13, 15, 
17, 19. 21. Видеозал. «Рай* 
— 11. 13, 15. «Очень осо
бенная женщина» — 17,
19. 21.

«ПИОНЕР»
28 января. Мультсборник 

«Курноснк» —9, 10-30, 12. 
«Полет навигатора» -,13 -30 . 
15-20. «Бей первым,’ Фре- 
дн!» — 17-10, 19. 20-50.

29, 30 января. «Полет 
навигатора» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10. 
«Фанни и Александр» (две 
серии) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
28 января. «Хон Гиль 

Дои» — 9, 11. 13, 15, 17. 
19, 21.

29 января. «Хон Гиль 
Дон» — 9. 11, 13. 15, 18^0. 
«На помощь, братцы!» — 
17, 20-40.

30 января. «Хон Гиль
Дон» — 9, 11, 13, 18-40.
«На помощь, братцы!»
17, 20-40. «Пугала* — 15. 

«СИБИРЯК»
28 января. «Ловушка для 

кошек» — ^20 . «Крокодил 
Данди-2» (две серин) — 11,
13- 30, 16, 18-30, 21.

29, 30 яЕнваря. «Огонь, 
вода и медные трубы» — 
9-20. «Вилла «Орхидея» -
11, 13, 15, 17, 19. 21.

ВИДЕОТЕКА 
28 января. «Огневушка- 

поскакушка» Ю-20. «Су
венир для прокурора» —
12, 14. 16. 18, 20.

29, 30 января. Мульт
фильм «Пугала» — 10-20.
«В крайнем случае я тебе 
ничего не скажу» 12. 1-1.
16, 18, 20.

ш ш ш

АНОНС

Вам ,
ЗРИТЕЛИ

Молодежный центр «АРС» 
Москонцерт

Томская областная 
филармония 

Дворец зрелищ и спорта

1—4 февраля

Большая концертная программа

n v m  «дЛЕКТРОШБ»
Солисты: Виктор Салтыков и Ирина Аллегрова.

Музьшальный руководитель -  АЛЕКСАНДР НАЗАРОВ.
Автор программы — заслуженный деятель искусств РСФСР, лауреат пре

мии Ленинского комсомола ДАВИД ТУХМАНОВ.

ГРША жихомодопоп»
(ЮГОСЛАВИЯ)

Начало 'концертов: 1, 2 февраля — в 18 час. 30 мин., 21 час 30 мин.;
3, 4 февраля — в 17 и 20 часов.

Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта. Большого концертно
го зала филармонии, ДКиТ ГП!^5.

Принимаются коллективные заявки до 31 января во Дворце зрелищ и 
спорта (кай. № 2).

Справки по телефонам 44-47-77. 44-36-29, 57-29-49.

КООПЕРАТИВ
«ЛЮКС»

ПРЕДЛАГАЕТ ПУТЕВКИ 
НА ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
БАЗЫ ОТДЫХА;

Сухуми — с 15 февраля, 
с 4 и 26 марта, с 17 апре 
ля. Стоимость 'П у т е в к и  -  
130 руб.;

Кобулети (Черноморское 
побережье) — с 31 января, 
с 21 февраля, с 13 марта, с 
1 апреля. Стоимость 
120 руб.;

Пятигорск — с 1 л 13
февраля, с 5 и 25 марта, с 
14 апреля. Стоимость 
ПО руб.;

Разлив (Ленинград) с 
9 февраля, с 1 марта, с 10 
гшреля. Стоимость 
130 руб.;

Одесса — с 7 и 19 фев
раля, с 3, 15 и 27 ма))та. 
Стоимость с услугами Ая]ю- 
флота — 320 руб.

Путевки реализуются по 
наличному и безналичному 
расчетам. Заключаются до
говоры с предприятиямв го
рода и области на кругло
годичное обслуживание.

Справки по тел. 3-19-13.

УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА

ТОМ СКИЙ ТЕАТР Ю Н О ГО  ЗРИТЕЛЯ

Репертуар на февраль
2, 8, 22, 24 — в 19 час. Я. Гловацкнй 

«ЗАМАРАШКА»
(драма в 2-х актах. Действие происходит 
в колонии для малолетних преступниц).
3 — в 11, 14 час., А. Казанцен
I] — в 12, 15 час.

«ВАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ»
(таежный окги для больших и маленьких 

в 2-х частях).
4, 25 - в 12, 15 час.,
10, 17 — в 11. 14 час.

В. Шивкевич—Е. Бгашсн
«КРАСНАЯ ШАПОЧКА»

(мюзикл в 2-х частях 
по скааке Е. Шварца).

7, 14 - в 19 час. Н. Коляда
«ИГРАЕМ В ФАНТЫ*

(брейк-драма в 2-х актах).
15 — в 19 час. М. Булгаь’ок

«МАСТЕР И МАРГАРИТА*
(мешшпея в 2-х частях).

9, 16, 28 -  в 19 час. Н. Сай.моп
«ГУД БАИ, АМЕРИКА!»
(билокси-блюз в 2-х частях).

18 — в 12, 15 час. М. Бартенек
«ПРО ИВАНУШКУ-ДУРАЧКА»

.(сказка в 2-х частях).
21 — в 19 час. В. Маяковский

«Я К ВАМ ПРИДУ!»
(представление в 2-х частях).

23 — в 19 час. К. Сергиенко
«п р о щ а й , ОВРАГ!»
(трагедия бездомных).

24 — в 11, 14 час. О. Афанасьев
А. Колемасов 

«ВОТ ПРИДЕТ БИМ-БОМ»
(совсем новая сказка в 2-х частях).

м а л ы й  з а л
17 — в 19 час. С. Мрожек

«ЭМИГРАНТЫ,
или Человек свободен лишь тогда, 

когда сделает выбор»
(трагифарс в 2-х действиях).

Главный режиссер театра — заслуженный 
артист РСФСР Олег АФАНАСЬЕВ.

Наш адрес; 634050, Томск, пер. Наха 
иовича, 4, ТЮЗ.

Касса работает с 12 до 19 часов. Выход 
пой -  понедельник.

П|1П1тмаются коллег,'тшшыо лпп1п;п. Теле 
фоны дли спрапок 2-36-55, 2-39-72.

т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ
6. 7, 8, 13, 14, 18 февраля 
Премьера

«ЛЕГЕНДА О СЧАСТЬЕ БЕЗ КОНЦА»
(музыкальное шоу по одноименному роману 

У. Плепцдорфа)
Начало спектаклей — в 19 часов.
Принимаются коллективные заявки.
Справки по телефонам 2-Q1-60, 2-29-04.

Вниманию абонентов 
мемсдугородной телефонной связи:

.Лйонентам, включенным в АТС-26, открыт выход на 
междугородную сеть страны.

Порядок набсфа через АМТС для абонентов АТС-26. 
Снимите трубку. Услышав непрерывный сигнал, набери
те цифру 8, код вызываемого города, номер телефона 
вызываемого абонента, который должен состоять для 
областных центров из 7 знаков, для райцентров—из 5. 
При этом свой номер телефона не набирать.

Порядок набора для абонентов остальных АТС оста
ется прежний.

Открыты новые направления для набора через АМТС
р а й ц е н т р ы  ч е л я б и н с к о й  о б л а с т и
Агаповка 8-f351-f-40-J-№ тел. абонента.
ЕТ'Куль .8+351-|-45-f№  тел. абонента.
Магнитогорск 8-f-351-f37-f№ тел. абонента.
Миасс 8 -f3 5 l4 3 5 + №  тел. абонента.
Чебарнуль 8 + 3 5 1 + 6 8 + №  тел. абонента.
Южноуральск 8-f351+34-t->fe тел. абонента.
Октябрьское 8+351-f-53-f№  тел. абонента.
Троицк 8 -f351-ЬбЗ-f№ тел. абонента.
Фершамленуаз 8-ф351+57+№  тел. абонента,
Ишим Тюменской области 8-f-345-f-51-b№ тел. абонента.

Биолого - почвенны й ф а 
культет, НИИ биологии и 
биоф изики Томского у н и 
верситета с глубоким пр и 
скорбием  извещ аю т о см ер
ти старейш его работника 
университета, члена КПСС 
1-. Т947 года, доцента к аф ед
ры ботаники

ЕЛИСЕЕВОЙ 
Веры Михайловны

и вы раж аю т глубокое со 
болезнование родным и 
близким  покойной.

Вынос тела — 27 ян ва
ря в 16 часов (ул. Н икити
на, 4-а. кв. 2).

ПГО «Томскнефтегазгео- 
логия» и звещ ает  о смерти 
бы вш его работника, пенси
онера, участника Великой 
Отечественной войны

ВОРОНОВА
Спартака Александровича

и вы раж ает глубокое со 
болезнование родным и 
близким.

Коллектив института
«Томскагропромпроект» вы 
р аж ает  искреннее соболез
нование сотруднице инсти
тута В. И. Захаренковой по 
случаю  смерти муж а

ЗАХАРЕНКОВА 
Ивана Прокопьевича.

ТСО «Томскстрой», О бком  
проф сою за рабочих строи 
тельства и промстроймате 
риалов, трест  «Оргте.ч 
строй», трест  «Томскжил 
строй» глубоко скорбят по 
поводу скоропостиж ной
смерти ветерана труда, з а 
служ енного строителя
РСФСР

ЗАХАРЕНКОВА 
Ивана Прокопьевича

и вы раж аю т искренние со 
болезнования родным и 
близким  покойного.

К оллективы УНК «Ин
ф орм атика» и экономичес
кого ф акультета  Томского 
государственного универси 
тета вы раж аю т глубокое 
соболезнование директору 
УНК «Информатика», заие 
дую щ ем у каф едрой  эконо
мической кибернетики Б. А. 
Гладких по поводу смерти 
м атери

ЕЛИСЕЕВОЙ 
Веры Михайловны.

&

IHAM51
27 — 2 8  Я Н В А Р Я  1990 Г О Д А  
Ns 2 3 — 2 4  ( 2 0 8 4 3  — 2 0 S 4 4 )

Электронная библиотека (репозиторий) 
Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



в  последнее время стало даже мод
но констатировать расхождение интересов 
н взглядов отдельных групп н народов, 
ссылаться на трудности и проблемы. Ни
чего подобного не было во время встречи 
делегации юных инспекторов Литовской 
ССР с городским штабом ЮИД Томска, 
Десять мальчишек и девчонок нз Виль
нюса и Каунаса провели на сибирской 
земле шесть дней. Они познакомились с 
нашим городом, побывали в Ботшическом 
саду, познакомились с работой АСУ в гос- 
автоинспекции, катались на лыжах и сан
ках. Большую часть времени наши гости 
проветш в городском Дворце пионеров, 
где стали участниками фольклорного праз
дника, представлений и спектаклей.

Дружба юных инспекторов Литвы и 
Томска имеет достаточно долгую историю. 
Начиная с 1.982 г. томичи уже четыре 
раза были участниками профильного лаге
ря ЮИД «Ш витурелио («Маячок») в 
Литве. У нас же литовцы только второй 
раз. В вопросах гостей чувствовался не
поддельный интерес к обычая.м и тради
циям сибиряков, восхищение нашей суро
вой природой. Ребята п взрослые с пони-

манием отнеслись и к наши.м вопросам, 
связанным с событиями в Литве. Инте
ресно было наблюдать, как наши ребята 
стремились выучить литовские с.чова. Так, 
например, вы знаете, что такое «Лаба це
на»? Это — «Добрый день». А «Лабас 
вакарас» — «Добрый вечер».

В чем же секрет того, что дети быстро 
налаживали контакты и находили взаимо
понимание? Вероятно, в том, что есть у них 
общее дело, общие интересы — забота о 
безопасности детей на дорогах. И еще по
тому, что есть у ребят друзья — взрос
лые, увлеченные своей работой, такие, как 
Ирена Кульвитене — сотрудник ГАИ из 
г. Каунаса. Антанас Стрикаускас — за
ведующий лабораторией республиканской 
станции юных техников в Вильнюсе, 
Зе!|1фира Гавриловна Абрамова — 
старший инструктор Томской госавтоин- 
спекции. Я уверен, что томичи будут са
мыми желанными гостями в лагере «Шви- 
турелис» этим летом. А значит — дpJ’жбa 
будет крепнуть.

В. ЛАБЕНСКИИ, 
руководитель городского штаба ЮИД, 

зам. директора Дворца пионеров.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

i  5 ^
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ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ

В конце января в област
ном комитете по охране при
роды состоялась коллегая. 
на которой рассматривался 
вопрос о работе Тонсжого за
вода измерительной аппара
туры по вьшолнению по
становления Верховного Со
вета СССР от 27.11.89 г. «О 
неотложных мерах экологи
ческого оздоровления стра
ны».

Коллегия отметила, что 
на предприятии начата ра
бота по устранению вредно
го воздействия выбросами 
иредп1Я1ятня на окружаю
щую среду. Приказом по 
заводу создана группа по 
охране окружающей среды, 
разработаны и согласованы 
планы мероприятий по сок
ращению выбросов вредных 
веществ в атмосферу на 
1990 год. ожидаемое сокра
щение выбросов — 3,912
тонны в год.

Предприятие планирует 
затратить на природоохран
ные мероприятия более 5 
млн. рублей. При выполне
нии в полном объеме меро
приятий долгосрочното пла
на ожидается сокращение 
выбросов вредных веществ 
в атмосферу на 152,5 тон
ны.

Отмечен и ряд существен
ных недостатков. Например, 
из 144 источников выбросов 
вредных веществ в а т м о с ^  
ру то.чько 18 оснащены пы- 
•чегазоулавливающими ус
тановками, причем улавли
ваются взвешенные вещест
ва, а газообразные выбра
сываются без очистки.

Выбросы вредных ве
ществ в атмосферу от дан
ного предприятия составля
ют 505.263 тонны в год, в 
том числе твердые—116.195 
тонны в год, газообразные— 
389,068 тонны в год. Пре
вышение нормативов пре
дельно допустимых выбро
сов в атм ос^ру составляет: 
по твердым веществам в 
5,04 раза, окислам азота в 
32,05 раза, окислам цинка 
в 3,18 раза.

Есть серьезные недостат
ки в оргаиизацвн водоохран
ной деятельности.

Коллегия репвша;
1. Отметить недостаточ

ную работу руководства, 
обязать природоохранную 
службу ТЗИА выполнять

постановление Верховного 
Совета СССР «О неотлож
ных мерах экологического 
оздоровления стхмшы».

2. Согласно фактическим 
данным выбросов вредных 
веществ в атмосферу, уточ
нить нориатзюы ведомств^!'

. ного тома ПДВ, разработать 
мероприятия по сокращению 
вь^росов вредных веществ 
до нормативных.

3. Представить в област
ной комитет по охране при
роды план оснащения источ
ников выбросов очистными 
установками до 1.03.91 года.

4. Прекратить сброс про
мышленных стоков в ливне
вую канализацию до 1.06.90 
года.

Гостшспектора городского 
комитета по охране приро
ды провели повторную про
верку на электроламповом 
заводе.

Пронина показала,, что 
ряд пунктов ранее выданно
го преднисаяия невь^волнен. 
Продолжается эксплуатация 
очистных сооружений с на
рушением проектного режи
ма. Из результатов анализа, 
прсшеденяого коошлексной 
лабораторией комитета по 
охране природы, следует, что 
в данном режиме работы 
очистных сооружений не
укомплектованность техниче
ского оборудования приво
дит к некачественной очист
ке промышленных стоков.

Предприятие слабо осна
щено установками очистки 
газа, из 108 источников вы
бросов вредных веществ в 
атмосферу лишь 9 оснаще
ны газоулавливающими ус
тановками. Отмечены и дру
гие нарушения природо- 
охраннсяо законодательства.

Госннспектора приняли ре
шение приосташжить техно
логические процессы в галь
ваническом цехе и на участ
ке травления спиралей цеха 
№ 25 электролампового за
вода в феврале 1990 года в 
случае невьиюлнеяня пред
писания. Кроме того, нало
жен штраф в размере 100 
рублей на главного инжене
ра А. Н. Абияка.

Областной комитет по ох
ране природы тфиобрел ра
диационные дозиметры. На
чато осуществление контро
ля за уровнем радиации в
г. Томске и районах области.

Анонс

ЮБИЛЕЙНЫЕ ВЕЧЕРА ЛАКИНА
27 и 28 января в Малом 

зале филармонии состоятся 
юбилейные вечера томского 
композитора Константина 
Лакина. Симфонический ор
кестр Томской филармонии 
исполнит Вторую симфонию. 
Концерт для виолончели с 
оркестром, а также Концерт 
для скрипки с оркестром 
томского композитора.

С удовольствием предста
вляем томичам молодого ди
рижера из г. Киева Николая 
Дядюру, лауреата недавно 
проходившего в Будапеште 
международного конкурса 
(шестая премия), а также 
лауреата конкурса «То- 
кио-88» (четвертая премия).

Музыканты симфоничес- 
ко'го оркестра сердечно по

здравляют нашего сибирско
го композитора с пятидеся
тилетием, желают крепкого 
здоровья и успехов в твор
честве.

Приглашаем любителей 
музыки на юбилейные кон
церты.

Л. КУЛИКОВА.

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1) в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 30 января, с 
16 до 19 часов. — Юлия 
Михайловна Сокольникова, 
юрист;

в среду, 31 января, с 9 
до 12 часов, — Станислав 
Михайлович Галевский, за
меститель заведующего обл- 
здравотделом;

в пятницу, 2 февраля, с 
10 до 13 часов, — Лев 
Коястантинонич Гришин, уп
равляющий трестом «Томск- 
горгаз».

СОРАТНИКИ!
31 января в 18.30 в Доме 

союзов состоится очередное 
заседание клуба. В програм
ме — встреча с интересным 
человеком, книжный киоск.

Запись на занятия по из
бавлению от пьянства, алко
голизма и курения пр теле
фону 3-07-69.

Областной центр здо
ровья, областной совет .

ВДОБТ.

По данным овластного центра по гидрометеорологии, 
установилшаяся морозная погода способствует накоплению 
вредных примесей в атмосфере гореда. Поэтому общий уро
вень загрязнения воздуха а период с 18 по 25 января был 
повышенным. Особенно загрязненным воздух города был 18 
и 19 января.

В Ссшетсмом районе с 18 по 24 января наблюдались по
вышенные концентрации двуокиси азота (1,6 — 5 Л  ПДК); 
18 _— 19 января окмсн углерода (1Д ПДК).

В районе исиямассива Каштан 18, 19 и 24 января кон
центрация двуояиси азота превышала ПДК в 2Д—4,7 раза; 
днем 18 января набямшалось повышенное содержание в воз
духе аммиака (1Д ПДК).

В воздухе Ленинского района в течение всей недели от
мечалось повышенное содержание сажи (от 1,1 до 1,7 ПДК).

I БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ [

Сегодня ожидается облач
ная с прояснениями погода, 
местами слабый снег, ветер 
северо-восточный, 3—8  мет
ров в секунду, температура 
25—30, местами 17—22, в 
Томске 23—25 градусов
мороза.

28 н 29 января ожидает
ся местами й ^ ы й  снег, 
ветер южный, 5—10 метров 
в секунду. температура

28-го ночью 18—23. места- 
-мн до 33. днем 10—15, 
местами до 25, 29-го ночью 
13—18. местами до 28, 
днем. 7— 12, местами до 20 
градусов мороза.

По сообщению радиоло
гической лаборатории
облСЭС, радиационный 
в г. Томске 26 января сос
тавлял 9 —11 микрорентген 
в час.
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